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ФУТБОЛ
Оттмар ХИТЦФЕЛЬД - 
О«БАВАРИИ» И «БОРУССИИ»
стр. 4

Олег РОМАНЦЕВ: 
«ПИТЕР ОБЯЗАН БЫЛ 

БРАТЬ ЗОЛОТО»
Самый титулованный тренер страны и постоянный эксперт «СЭ» объясняет, почему 
ЦСКА оказался сильнее главного фаворита турнира - «Зенита», а также морально 

готовит тренера-чемпиона Леонида Слуцкого к повышенным ожиданиям от его работы
СО СЛУЦКИМ НЕ ЗНАКОМ

- Свое первое чемпионство во главе 
«Спартака» помните? - вопрос восьмикрат-
ному чемпиону страны.

- Еще бы! Осень 89-го, переполненные 
«Лужники», красавец гол Шмарова в воро-
та Виктора Чанова под занавес встречи. 
Разве такое можно забыть?! Игру помню в 
мельчайших деталях. А вот то, что твори-
лось потом, как в тумане. Можете себе пред-
ставить, что чувствовал тренер, сумевший 
в 35 лет стать чемпионом всего Советского 
Союза, обыграв в решающем матче киев-
ское «Динамо» самого Валерия Лобановско-
го? Счастлив был еще и тем, что удалось не 
обмануть надежд великого Николая Петро-
вича Старостина, который не побоялся до-
верить мне свое детище.

- Стало быть, можете представить, что 
ощущал в прошлую субботу после игры с 
«Кубанью» Леонид Слуцкий?

- Пожалуй. Тренерские победы - особен-
ные. Легких среди них не бывает. Тем более 
что ЦСКА шел к финишу на зубах, подгоня-
емый горячим дыханием в спину «Зенита». 
Армейцы вытянули. Тем слаще успех.

- Слуцкого успели поздравить?
- К сожалению, мы не знакомы. А вот 

Евгению Гинеру - очень хорошему челове-
ку и прекрасному президенту - сказать по 
телефону самые теплые слова успел. И при 
встрече обязательно их повторю. 

- Правда, что в свое время Гинеру нра-
вился «Спартак» и он даже хотел стать его 
президентом?

- Знаю только одно: Евгений Ленноро-
вич всегда симпатизировал клубам, кото-
рые играют в хороший футбол. А «Спартак» 
к их числу относился.

- Согласны с Гинером, что стремление 
стать первыми армейцам мешало?

- На все сто! После апрельского матча с 
«Динамо» именно на это я и обращал вни-

мание. Когда футболист начинает созна-
вать, что до золота подать рукой, но есть 
шанс оступиться, как ты его психологиче-
ски ни готовь, он все равно будет зажат. 
Уверен, что и Слуцкий пытался как мог ре-
бят раскрепостить. Но для многих возмож-
ное чемпионство стало бы первой большой 
вершиной. И заставить их забыть об этом 
нереально.

- Что еще кроме большего количества 
очков должно отличать чемпиона от других 
клубов?

- Прежде всего игра - стабильная, вы-
веренная, надежная. Смотреть чемпиона 
должно быть всегда интересно. Как сейчас 
«Баварию», «Манчестер Юнайтед», «Бар-
селону». Не сочтите за нескромность, но в 
свое время и у «Спартака» был свой почерк. 
У ЦСКА случались в этом первенстве пери-
оды, когда его лихорадило, начинало ка-
чать. Вот тогда и проверялось тренерское 
терпение, способность не впадать в пани-
ку, не шарахаться.

ШИРОКОВУ СТОИЛО ИЗВИНИТЬСЯ
- «Зенит» тоже лихорадило. Но справить-

ся с внутренними разборками команде не 
удалось.

- Именно поэтому клуб и не стал чемпи-
оном. Хотя по всем параметрам именно он 
обязан был добраться до золота.

- Кто здесь должен был тушить пожар: 
президент клуба или Спаллетти?

- Оба. Требовалось садиться за стол пе-
реговоров и гасить страсти. Тренер обязан 
не только уметь варьировать нагрузки и 
чертить тактические схемы, но и находить 
контакт с подопечными. Это тоже искус-
ство! Не верю в неуправляемость Денисо-
ва, из-за которого разгорелся весь сыр-бор. 
Без компромисса в таких случаях не обой-
тись. Но если каждый останется при своем 
мнении, на игре это скажется обязатель-

но. Повторюсь, если бы «Зенит» решил свои 
проблемы, чемпионство праздновали бы в 
Питере.

- Как вы отнеслись к выходке Широкова?
- Даже если Романа и довели до такой 

степени, что он сорвался, все равно считаю 
подобную реакцию игрока неправильной. 
Лично мне его по-человечески жалко. Ду-
маю, зенитовцу стоило извиниться. Ведь он 
оскорбил тех, для кого играет, а это послед-
нее дело. Помню, когда работал в сборной, 
то поспел на игру в Самаре только ко второ-
му тайму. Иду вдоль трибун, а болельщики 
кричат: «Романцев - предатель! Романцев - 
предатель!» После игры встретились, и они 
рассказали, что перед матчем к ним вышел 
какой-то полковник и заявил, что Романцев 
дал команду на фанатскую трибуну нико-
го не пускать. Пришлось объяснить, что я 
только с самолета и никакого полковника 
в глаза не видел. Признаюсь, обидно было 
такое от своих услышать. И уж как хотелось 
пару теплых слов в ответ сказать. Но сдер-
жался, хотя внутри все кипело.

ПОДАТЛИВЫЙ ТРЕНЕР ЧЕМПИОНОМ НЕ 
СТАНЕТ

- Какому, на ваш взгляд, футболу отдает 
предпочтение главный тренер ЦСКА?

- Козырь Слуцкого - умение исходить из 
того, чем располагает, а также по максиму-
му использовать слабости соперника. Воз-
можно, такой практичный подход кому-то 
не по душе. Но и творчество Лобановского 
не всем нравилось. Уверен, что такой фут-
болист, как Черенков, у него бы не заиг-
рал. Тем не менее Валерий Васильевич был 
и остается гениальным тренером. Слуц-
кий сегодня оказался сильнее всех, а зна-
чит, прав.

Александр ЛЬВОВ
Окончание - стр. 3

ФУТБОЛ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

«Алания» подаст апелляцию. «Динамо» 
подаст апелляцию. «Спартак» уже подал 
апелляцию. «Зенит» «сходил» в Лозанну. 

Парад апелляций!
Потерпевшие, разумеется, имеют на это право. 

Вне зависимости от того, считают ли они растоптан-
ной справедливость или всего лишь хотят скостить 
срок. Команде тяжело играть на нейтральном по-
ле. Еще тяжелее, если на четверть чемпионата дис-
квалифицирован ведущий игрок. И тогда команда 
обращается в апелляционный комитет, питая над-
ежду: чиновники из этого органа окажутся благо-
склоннее, чем КДК. 

С одной стороны, нормальный правовой процесс, 
часто не лишенный смысла. Добился ведь ЦСКА 
троекратного снижения штрафа за баннер с Андре-

ем Тихоновым, справедливо оспорив примененную 
статью. И не вполне логичное решение КДК по Мак-
гиди вчера было частично отменено, что не помогло 
понять, впрочем, когда ирландец сможет играть. Ве-
домство Артура Григорьянца истолковало прямые 
юридические нормы далеко не прямо. Значит, и у 
других наказанных есть шанс. Вперед, на абордаж!

С другой стороны, все, что происходит в послед-
ние месяцы в российском футболе, поднимает, на 
мой взгляд, важную тему. Вот это повальное, то-
тальное несогласие, - в чем его корни? Почему од-
ни так часто отвергают решения или мнение других?

Вариантов ответа три. Первый: футбольная 
власть действительно превышает полномочия. Вто-
рой: взыскания накладываются по максимуму даже 
тогда, когда можно обойтись нижним или средним 
значением регламентной вилки. Третий… О треть-
ем варианте чуть позже. 

В обоих упомянутых случаях тянет обнаружить 
нечто конъюнктурное или субъективное. Взять тот 
же баннер с Тихоновым. Когда КДК принял решение 
оштрафовать ЦСКА на 300 тысяч рублей, первое, что 
пришло в голову: армейцев недонаказали. Ведь за 
транспарант со Львом Яшиным «Зенит» получил матч 
без зрителей! В тот момент даже мысли не возникло, 
что ЦСКА порублен слишком строго! В КДК - юри-
сты, зубры, тертые калачи. Как они могли заменить 
прямую статью, касающуюся баннеров, на более об-
щую и более строгую?! Да еще и «зажевать» этот мо-
мент на журналистском брифинге после заседания?

А вот смогли. Возможно, испугались несоответ-
ствия наказаний в старом и новом регламенте. Хотя 
задача КДК - не отвечать за содержание регламен-
тов, а применять их. 

С Макгиди тоже не все понятно. Провокация со 
стороны Божовича была точно, ответная жесткость 

ирландца осталась под вопросом. КДК знал что-то, 
чего не знали остальные? Почему бы не убедить в 
этом всех, обнародовав свое знание? 

Далее следует традиционное «но». Апелляцион-
ный комитет в обоих случаях пошел навстречу клу-
бам. Армейцам присудили сто тысяч штрафа вме-
сто трехсот, Макгиди отменили четыре матча дис-
квалификации из шести и вернули дело в КДК. До 
сих пор неясно, правда, когда спартаковец, уже 
«отсидевший» две встречи, сможет играть. Что вы-
глядит дико: Апелляционный комитет имел полное 
право выработать по Макгиди новое решение. Но 
в целом, получается, система работает. Одни пе-
регнули палку, вторые вернули ее в исходное. Ча-
ши весов колеблются, но это все же весы, а не кри-
вой безмен с подставной гирей.

Окончание - стр. 2

ВИНОВАТ - 
ПРИЗНАЙ,

ПРАВ - ВОЮЙ

АРШАВИН
ЛОНДОНСКАЯ 

ОДИССЕЯ
У бывшего капитана сборной 
России, которому на будущей 

неделе исполнится 32, 
заканчивается контракт 

с «Арсеналом». Он уже попрощался 
с тренерами, футболистами 

и болельщиками лондонского клуба. 
Интересно, где Андрей Аршавин 

продолжит карьеру? В той же 
Англии? В России? А может, 

и вовсе повесит бутсы на гвоздь?
стр. 5

ХОККЕЙ КХЛ

ХОККЕЙ
Валерий НИЧУШКИН

УЕЗЖАЕТ В НХЛ
стр. 8

Михаил ЗИСЛИС, 
Андрей КУЗНЕЦОВ

из Москвы

Только раз в год и в одном 
месте собираются все уз-
наваемые фигуры КХЛ: 

функционеры, генеральные ме-
неджеры клубов, агенты, хок-
кеисты и ветераны. Повод для 
встречи более чем серьезный.

В одном из престижных за-
лов столицы, где проходила це-
ремония вручения призов по 
итогам пятого сезона КХЛ, бы-
ло не протолкнуться. Светил-
ся президент лиги Александр 
Медведев. Не переставал при-
нимать поздравления главный 

тренер «Динамо» Олег Знарок, 
днем ранее отмечавший со сво-
ей командой второй по счету 
Кубок Гагарина. 

Перед самым началом це-
ремонии в зал влетел Илья Ко-
вальчук, произнеся очень пра-
вильные слова из серии «необ-
ходимо морально поддержать 
ребят, которые прибыли на 
этот праздник прямо с неудач-
ного чемпионата мира». 

- Мне уехать отсюда с лич-
ным призом точно не грозит, - 
уверенно сообщил герой Кве-
бека. 

- А как же бронза СКА?
- О, точно! Наверное, сейчас 

медаль дадут.

Насчет личного приза Илья 
не ошибся. А вот командный 
- самому забивающему клубу 
чемпионата - получать на сцену 
вызвали его и вице-президента 
питерцев Романа Ротенберга.

- Приятно, - улыбнулся Ко-
вальчук. - Но от себя хочу ска-
зать одно: Мозякин - лучший!

Гром аплодисментов в адрес 
Ковальчука был перекрыт толь-
ко спустя двадцать минут, ког-
да, получая приз за «Лучшего 
новичка сезона», Валерий Ни-
чушкин расписывался на фла-
ге, который в ближайшее время 
водрузят на вершине Эвереста 
альпинисты.

Окончание - стр. 8

Вчера состоялось торжественное закрытие пятого сезона КХЛ КОВАЛЬЧУК
НАЗВАЛ

МОЗЯКИНА
ЛУЧШИМ

Вчера. Москва. Илья КОВАЛЬЧУК, во время локаута в НХЛ выступавший за СКА,
получает приз самой результативной команде чемпионата.

ЕСТЬ ТЕМА

Вчера КДК РФС дисквалифицировал форварда «Динамо» Александра Кокорина на 7 матчей, полузащитника «Зенита» Романа Широкова - на 2 игры. Другой динамовец 
Балаж Джуджак, игроки-драчуны «Алании» и владикавказский стадион тоже подверглись санкциям. А вот ситуация со спартаковцем Эйденом Макгиди остается туманной.

Вчера. Москва. 
Роман ШИРОКОВ покидает 

Дом футбола после заседания 
КДК, на котором зенитовца 

дисквалифицировали
на два матча.
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Филипп ПАПЕНКОВ
из Дома футбола

КОКОРИН - НА 7 МАТЧЕЙ
Чем провинился: на 81-й ми-

нуте гостевого матча с «Алани-
ей» грубо подкатился под фор-
варда хозяев Данилу Неку. После 
этого во время возникшей мас-
совой потасовки ударил в лицо 
нападающего «Алании» Георгия 
Чантурию.

Как добирался: на новеньком 
белом спорткаре.

Вердикт КДК: За грубую игру, 
наказываемую удалением, дис-
квалифицировать Кокорина на 
3 матча; за агрессивное поведе-
ние, наказываемое удалением - 
дисквалифицировать на 4 матча; 
по совокупности дисциплинар-
ных нарушений - в общей слож-
ности на 7.

Александр КОКОРИН:
- Все было строго, как на на-

стоящем суде. Когда случился 
фол с моей стороны, сомневал-
ся - желтую карточку дадут или 
красную. Но потом, когда нача-
лись эти драки, оскорбления и 
плевки, я не сдержался.

Могу извиниться только перед 
болельщиками и клубом. Чанту-
рии на заседании не было, при-
сутствовал только представитель 
«Алании». Не знаю, что за чело-
век. Вообще не понимаю их по-
ведение… В их пояснении все пе-
реиначено, перевернуто. Это не 
по-мужски!
Геннадий СОЛОВЬЕВ,
президент «Динамо»:

- Закон хоть и суров, но спра-
ведлив. Все делается по регла-
менту. Обсудим эту ситуацию в 
пятницу и тогда примем реше-
ние - подавать апелляцию или 
нет. Обидно, что Саша не сдер-
жался, но я бы, наверное, тоже не 
выдержал. Потому что посторон-
ний человек, которого противо-
борство не касалось, грузин этот, 
подбегает, плюет в тебя, ударяет, 
а потом еще мать твою склоня-
ет. Да я убил бы его там, на мес-
те, а не то что ладонью врезал! 
Кокорин сдержался, даже ког-
да в него плюнули, но после ус-
лышанного - не смог. В этом его 
поддерживаю. Тут только по мор-
дам бить.

ДЖУДЖАК - НА 4 МАТЧА
Чем провинился: после оста-

новки игры бросил мячом в иг-
рока «Алании».

Как добирался: на черном ав-
томобиле бизнес-класса.

Вердикт КДК: За агрессивное 
поведение, наказываемое уда-
лением - дисквалифицировать 
Джуджака на 4 матча чемпиона-
та России по футболу.

ЧАНТУРИЯ - НА 8 МАТЧЕЙ, 
НЕКУ - НА 4, 

«АЛАНИИ» - МАТЧ 
НА НЕЙТРАЛЬНОМ ПОЛЕ

Чем провинились: Чантурия 
после фола Кокорина подлетел 
к форварду «Динамо», ударил его 
по лицу, затем плюнул в него, вы-
крикивал оскорбления. Неку все 
в той же стычке ударил по лицу 
Кокорина.

Как приехали: Неку и Чанту-
рия на заседание не явились, 
предоставив письменные объ-
яснения.

Вердикт КДК: За агрессивное 
поведение, наказываемое уда-

лением - дисквалифицировать 
Чантурию на 4 матча чемпио-
ната России; за плевок, совер-
шенный в соперника - дисква-
лифицировать на 4 матча; по 
совокупности дисциплинарных 
нарушений - в общей сложнос-
ти на 8 матчей.

За агрессивное поведение, на-
казываемое удалением - дисква-
лифицировать Неку на 4 матча 
чемпионата России.
Артур ГРИГОРЬЯНЦ, глава КДК:

- Разбирательство по матчу 
продлилось два часа. Мы выслу-
шали позиции сторон, изучили 
все документы и видеозаписи. 
Джуджак и Кокорин принесли 
извинения, но дело в том, что за 
подобные нарушения наказания 
фиксированы. 

За неподобающее поведение 
обе команды заплатят штраф 
по 100 тысяч рублей. Кроме то-
го, стадион «Алании» дисквали-
фицирован на один матч. После 
игры в подтрибунном помеще-
нии, когда динамовцы направ-
лялись к автобусу, очень агрес-
сивно повели себя неизвестные. 
Со стороны команды «Алании» 
в адрес игроков «Динамо» зву-
чали угрозы. Перед автобусом 
произошла повторная потасов-
ка, спровоцированная предста-
вителями «Алании» и сотрудни-
ками ЧОП стадиона. Игроков 
«Динамо» пришлось эвакуиро-
вать через запасную дверь. Три-
буны скандировали нецензур-
ные речовки. Все это внесено в 
протокол.
Валерий ГАЗЗАЕВ,
главный тренер «Алании»:

- Участники конфликта по-
несли заслуженное наказание, 
но вызывают недоумение два 
момента: слишком строгое на-
казание Неку и дисквалифика-
ция стадиона. Непонятно, чем 
продиктованы санкции к арене, 

а фактически - к болельщикам. 
Они-то здесь при чем? Будем по-
давать апелляцию».

ШИРОКОВ - НА 2 МАТЧА
Чем провинился: После гола, 

забитого на последней минуте в 
ворота «Волги», несколько раз по-
казал неприличный жест фана-
тской трибуне «Зенита», за что 
был тут же удален.

Вердикт КДК: За оскорбитель-
ное поведение в адрес иных лиц, 
не являющихся официальными 
лицами матча (болельщиков), 
дисквалифицировать Широко-
ва на 2 матча чемпионата Рос-
сии и оштрафовать его на 50 ты-
сяч рублей.

Что сказал: «Пусть вам все рас-
скажут члены КДК!»

На чем добирался: после засе-
дания спустился в метро на стан-
ции «Таганская», купив билет на 
одну поезду за 28 рублей.
Артур ГРИГОРЬЯНЦ, глава КДК:

- Широков принес извинения 
и отметил, что его провоцирова-
ли. Мы наказали «Зенит» за скан-
дирование болельщиками оскор-
блений в его адрес на сто тысяч 
рублей. Тем не менее футболист 
тоже должен нести ответствен-
ность».

ГРИГОРЬЯНЦ НАКАЗАЛ 
«ЗЕНИТ» ЗА ГРИГОРЬЯНЦА
КДК по своей инициативе воз-

будил дело на основе публика-
ций в СМИ в связи с тем, что на 
игре «Зенит» - «Волга» (3:1) «зри-
тели продемонстрировали бан-
нер оскорбительного характера» 
в адрес главы комитета Артура 
Григорьянца. В итоге питерский 
клуб был оштрафован на 100 ты-
сяч рублей.

- Я лично взял самоотвод и 
отказался принимать участие в 
разбирательстве этого эпизода, 
- подчеркнул Григорьянц.

КОКОРИН МОЖЕТ НЕ СЫГРАТЬ 
С ПОРТУГАЛИЕЙ

Участие нападающего сборной России Александра Кокорина в отбороч-
ном матче ЧМ-2014 с Португалией под вопросом. Не исключено, что 7 июня 
тренерскому штабу придется обойтись без динамовского форварда.

- Я улетаю лечиться. Может, вообще не успею восстановиться. Вполне ве-
роятно, что не сыграю с Португалией, - сказал вчера Кокорин.

- А за молодежку?
- Повторюсь, у меня есть несколько дней, чтобы поправиться. Сделаю все 

возможное.
- С Капелло не говорили?
- Я на связи с его помощниками. Все в курсе. Поэтому и решили, чтобы я 

поехал на лечение.
Филипп ПАПЕНКОВ

ТОЛСТЫХ ОТВЕТИЛ ГИНЕРУ
Президент РФС Николай Толстых в беседе с корреспондентом «СЭ» про-

комментировал высказывания президента ЦСКА, в которых он дал оценку де-
ятельности руководителя Российского футбольного союза: 

- Поздравляю ПФК ЦСКА и болельщиков этой команды с успехом в чемпи-
онате России. Могу понять состояние руководителя любого клуба после одер-
жанной большой победы. Но в то же время призываю к корректности в пове-
дении, сдержанности и объективности в оценках.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

С ЦСКА ХОТЯТ ВЗЫСКАТЬ 
300 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Арбитражный суд Москвы зарегистрировал иск Министерства обороны РФ к 
ООО «Спортивно-тренировочная база «ПФК ЦСКА» о взыскании 300 491 238,83 
рублей, сообщает сайт Высшего арбитражного суда РФ. Третьим лицом в де-
ле №А40-61957/2013 выступает федеральное автономное учреждение Минис-
терства обороны РФ «Центральный спортивный клуб Армии». 

Иск поступил в суд 21 мая. Тренировочная база профессионального фут-
больного клуба ЦСКА находится в поселке Ватутинки на территории Новой 
Москвы.

Александр БОБРОВ

ЛАДЫГИН ЗАЙМЕТ МЕСТО ЖЕВНОВА
«Зенит» проявляет интерес к 22-летнему греческому голкиперу российс-

кого происхождения Юрию Ладыгину, который выступает за «Ксанти». В Гре-
ции считают, что сделка может быть заключена летом.

Сергей ЦИММЕРМАН
Очевидно, что не будет заключаться новый контракт с Юрием Жев-

новым, чье нынешнее соглашение с сине-бело-голубыми заканчивает-
ся через полгода. Слишком уж часто в последнее время белорус полу-
чает травмы и оказывается вне игры. 

Таким образом, если питерский клуб приобретет Ладыгина, то  при-
дет он именно на место Жевнова. Однако станет ли новичок первым дуб-
лером Вячеслава Малафеева, большой вопрос. Напомним, что в этом 
году в основе «Зенита» успешно дебютировал собственный воспитан-
ник - 19-летний Егор Бабурин. Так что Ладыгину на берегах Невы пред-
стоит выдержать серьезную конкуренцию.

НАТХО ПРОДОЛЖАЕТ ПЕРЕГОВОРЫ 
С «РУБИНОМ»

Ронен Кацав - основной агент полузащитника казанского «Рубина» и сбор-
ной Израиля Биберса Натхо, отреагировал на сообщение о якобы неудачных 
переговорах по продлению контракта игрока.

- Это неточная информация. Переговоры между нами и руководством «Ру-
бина» продолжаются. На данный момент к соглашению не пришли, но это не 
значит, что не достигнем его в ближайшем будущем, - заявил Кацав «СЭ». 

По мнению некоторых израильских журналистов, поддерживающих тесные 
связи с агентом Натхо, полузащитник сборной Израиля может уже нынешним 
летом перейти либо в один из клубов бундеслиги, либо - с меньшей вероят-
ностью - в одну из московских команд.

Эли ШВИДЛЕР

«ЗЕНИТ» НЕ ТОРОПИТСЯ РЕШАТЬ 
СУДЬБУ ШИРОКОВА

По нашим данным, в ближайшее время «Зенит» не будет принимать реше-
ния о будущем в клубе полузащитника Романа Широкова. Во всяком случае, 
это не вопрос ближайших дней.

Сергей ЦИММЕРМАН

СТАРШИЕ ЮНОШИ 
ПРОИГРАЛИ ТУРКАМ

Краснодар. Euro-2013. Юношеские сборные (игроки, родившиеся 
после 31 декабря 1993 года). 2-й отборочный раунд. Группа 7. 1-й тур. 
Турция - Россия - 2:1 (Ахмет Йылмаз, 74, 82 - Овсянников, 19, с пенальти). 
Россия: Леонов, Живоглядов, Зуев, Овсянников, Серасхов (Меркулов, 83), Ба-
вин, Амбарцумян, Евсеев (Горбунов, 66), Зобнин, Панюков, Болов (Хомуха, 78). 
Удаление: Зуев, 62. Подопечные Владимира Щербака открыли счет с пеналь-
ти, назначенного болгарским рефери Георги Кабаковым после падения Боло-
ва. Теперь нашим юношам необходимо выиграть оба оставшихся матча: 24 мая 
- с Украиной, а 27-го - с Италией. Но и в этом случае все будет зависеть от ис-
хода игр турецкой команды - в финальный турнир выйдет только сборная, за-
нявшая первое место. Первенство континента пройдет с 20 июля по 1 августа 
в Литве. Украина - Италия - 0:1.

Турция, Италия - 3, Россия, Украина - 0.
Александр БОБРОВ

«МАЛАГА», «ПАРТИЗАН» 
И «ХАЙДУК» МОГУТ ИГРАТЬ 

В ЕВРОКУБКАХ
Арбитражная палата комитета УЕФА по финансовому контролю отмени-

ла санкции, примененные в декабре прошлого года к ряду европейских клу-
бов. «Малага» (Испания), сплитский «Хайдук», «Осиек» (оба - Хорватия), бу-
харестское «Динамо» (Румыния) и «Партизан» (Сербия) исполнили требова-
ния УЕФА и вернули себе возможность играть в еврокубках. В силе оставлены 
наказания бухарестского «Рапида» и киевского «Арсенала», сообщает сайт 
УЕФА. Румынский клуб оштрафован на 100 тысяч евро и не сможет выступить 
в клубных турнирах Европы в ближайшие три сезона. Киевляне оштрафова-
ны на 75 тысяч евро.

Александр БОБРОВ

После завершения вчерашнего за-
седания представителям московс-
кого клуба вначале было объявле-

но, что АК полностью оправдал ирлан-
дца, сняв с него все санкции, но вернул 
дело в КДК. Что соответствует пункту 3 
статьи 84 Дисциплинарного регламен-
та. Однако несколько позднее до спарта-
ковцев довели иную информацию: крас-
но-белые, мол, не совсем верно поняли 
председателя АК Насонкина - их апелля-
ция удовлетворена частично, Макгиди 
амнистирован на четыре матча. Такой 
вердикт подпадает уже под пункт 2 84-
й статьи. При этом сообщение на офи-
циальном сайте РФС вообще не указы-
вает на то, какое именно решение при-
нято и каким пунктом той самой 84-й 
статьи руководствовался АК: «Рассмот-
рев жалобу ФК «Спартак» (г. Москва) на 
решение КДК РФС № 42 от 07 мая 2013 
года, Апелляционный комитет РФС ре-
шил: в соответствии со статьей 84 Дис-
циплинарного регламента РФС напра-
вить дело на новое рассмотрение».

За разъяснениями «СЭ» обратился к 
генеральному директору московского 
клуба Роману Асхабадзе.

- Кто присутствовал на совещании от 
«Спартака»?

- Начальник юридического департа-
мента, начальник команды и сам Мак-
гиди.

- Какое решение им озвучили на сло-
вах?

- Сначала было сказано, что Апел-
ляционный комитет удовлетворил жа-
лобу «Спартака» в полном объеме и вер-
нул дело на новое рассмотрение в КДК. 
Затем, спустя несколько часов, от пред-
ставителя РФС мы узнаем, что санкции 
с Макгиди сняты не полностью, а лишь 
частично. А именно: апелляция по че-
тырем играм за грубый удар соперника 
удовлетворена, а по поводу двух матчей 
- за удар по микрофону и недоказанному 
жесту в сторону трибун - не снята.

- И что означает эта туманная форму-
лировка?

- Вот и мы пытаемся разобраться. Ес-
ли так, то две встречи Макгиди уже про-
пустил. Соответственно в игре с «Алани-
ей» по логике вещей он должен принять 
участие. А вы, журналисты, задавали 
этот вопрос представителям РФС?

- Да, но все они отказались от ком-
ментариев. А представители «Спарта-
ка» задавали председателю АК господи-
ну Насонкину прямой вопрос: «Имеет ли 
право Макгиди выйти в воскресенье на 
поле против владикавказцев?

- Задавали, но он уклонился от пря-
мого ответа на него и заметил, что резо-
лютивная часть решения будет выслана 
в клуб в течение трех дней. Также спус-

тя некоторое время мы узнали, что КДК, 
возможно, соберется в пятницу.

- Иными словами, письменное реше-
ние АК клуб еще не получал?

- Совершенно верно. И пока не будет 
этого письма, трудно давать предмет-
ные комментарии. Таким образом, нас 
держат в полном неведении, и это самое 
ужасное в данной ситуации. Ни клуб, ни 
главный тренер, ни сам Макгиди не зна-
ют, сможет ли он играть в 30-м туре или 
нет. Также мы точно не знаем, соберет-
ся ли КДК по нашему вопросу в пятницу. 
Даже если предположить, что заседание 
состоится до матча, то представьте се-
бе каково сейчас нашему тренерскому 
штабу с учетом травм многих футболис-
тов готовить команду к поединку с «Ала-
нией», пребывая в полном неведении?! 
Наигрывать Макгиди или нет?

- Выходит, в РФС страдает механизм 
принятия решений?

- Да. И мы не раз уже это подчерки-
вали. У меня в голове не укладывается, 
как можно на заседании озвучить одно 
решение, а спустя какое-то время ин-
терпретировать его уже по-другому, при 
этом уклоняясь от прямых ответов. За-
чем тянуть с четким оглашением вер-
дикта и держать клуб, главного тренера 
и игрока в полном неведении?!

Вячеслав КОРОТКИН

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

«Спарта» еще сохраняет надеж-
ду - об этом по крайней мере 
говорит клубное руководство. 

Но тональность высказываний такова, 
что сомнений практически не остается: 
дело действительно плохо. И хотя Тихо-
нов по традиции верит в лучшее, к поис-
кам новой работы уже готов. Судя по все-
му, спартанский период в его тренерской 
карьере подходит к концу.

Что дальше? Найти работу молодому 
российскому специалисту в наше время 
тяжело. О чем говорить, если без клубов 
сидят и Андрей Кобелев, завоевывавший 
медали чемпионата с «Динамо», и Сер-
гей Юран, выводивший в премьер-лигу 
«Шинник»? Трудоустроиться чьим-либо 
помощником или погрузиться в моло-
дежный футбол сейчас легче, хотя тоже 
нужно постараться. 

С другой стороны, все зависит от ам-
биций. Кто-то готов быть в тени, рабо-
тая в первом или даже втором дивизио-
не, а кто-то хочет сразу, минуя не прос-
то пару ступенек, а целый пролет, рулить 
большим клубом. Не идти по примеру то-
го же Олега Романцева, закалявшегося в 
«Красной Пресне» и «Спартаке» из Орд-
жоникидзе, а доказать ошибочность пу-
ти всех предшественников и с ходу заво-
евать несколько титулов. 

Но что ни говори, а банальность не пе-
рестает быть аксиомой: большие трене-
ры начинают карьеру с малых высот. Нет 
решительно ни одного ни российского, 
ни тем более мирового примера того, что 
можно стать великим без предваритель-
ной подготовки. Алекс Фергюсон начинал 
в клубе «Ист Стерлингшир» из небольшо-
го шотландского городка Фолкерк, Фа-
био Капелло возился с миланской мо-
лодежью, открывая миру Паоло Маль-
дини и Алессандро Костакурту, Луи ван 
Гал долгое время помогал в «Аяксе» Лео 
Бенхаккеру. Про Жозе Моуринью и его 
путь с самых низов и говорить не прихо-
дится. Также вряд ли для кого секретом 
является тот факт, что Хосеп Гвардьола, 
прежде чем принять взрослую «Барсу», 
понюхал пороху с дублерами в низших 

дивизионах. Грандиозные достижения 
пришли позже. 

Тихонову, как представляется, ближе 
философия большинства. Он работал по-
мощником Карпина в «Спартаке», затем 
с приходом Унаи Эмери спокойно ото-
шел в сторону и взялся за дело в Щелко-
ве, где выиграл Кубок среди любителей и 
добился выхода во второй дивизион. Те-
перь, когда открывается следующая стра-
ница, нужно делать шаг наверх.

Станет ли таким шагом возвраще-
ние в «Спартак»? Уверен, этого хотели 
бы очень многие болельщики. Об этом, 
кстати, сказал и спартаковский ветеран 
Валерий Рейнгольд. «Может быть, не в 
качестве главного тренера, но хотя бы 
его основным помощником, - предпо-
ложил эксперт. - По характеру Тихонов 
независимый человек. Он еще молодой 
тренер, но футбольного опыта у него вы-
ше крыши».

Два года назад Тихонова позвали в 
«Спартак» сразу после завершения им 
игровой карьеры. Та история отчасти 
представлялась пиар-акцией, которая, 
надо сказать, произвела отличный эф-
фект: вернулась живая легенда клуба, 
да еще и в роли играющего тренера. Вот 
она, связь поколений. Момент, когда Ти-
хонов после десятилетних мытарств вы-
шел на поле «Лужников» в красно-белой 
футболке, можно признать одним из са-
мых трогательных в современной исто-
рии российского футбола.

Но время красивых жестов прошло, и 
приглашение Тихонова сегодня - шаг, на 
который решится не каждый. Очевидно, 
что нахождение на тренерской скамье 
такой фигуры будет многими воспри-
ниматься как запасной вариант на слу-
чай непредвиденных обстоятельств. Не 
стоит забывать, что в этом году Тихоно-
ву присвоили лицензию Pro, так что воз-
главить клуб премьер-лиги он уже может 
без всяких оговорок.

В любом случае все эти разговоры по-
ка бессмысленны. Сам Тихонов справед-
ливо заметил, что «в «Спартаке» сейчас 
есть кому работать». Но разве он откажет-
ся, если вдруг позовут? И на данном эта-
пе не так важно, в каком качестве. Вре-
мя еще есть.

- Не знаю всех подробностей ситуации, но, види-
мо, одного спонсора не хватает для участия во вто-
ром дивизионе, - сказал Тихонов. - Не могу сказать 
точно, отказался он от финансирования клуба пол-
ностью или частично. По моей информации, сейчас 
ведутся переговоры.

- В случае нехватки финансов «Спарта» продолжит 
выступать в КФК?

- Думаю, что нет.
- Если клуб все же прекратит существование, како-

вы ваши дальнейшие планы? Может быть, возврати-
тесь в «Спартак»?

- Буду искать работу. А в «Спартаке» сейчас есть ко-
му работать. У них полностью укомплектован тренер-
ский штаб. Что я там буду делать?

- И все же. Если вам поступит предложение от ваше-
го родного клуба, согласитесь?

- Если оно поступит, то, конечно, буду разгова-
ривать.

- Не обидно, что такое произошло со «Спартой»? Клуб 
только объявил о переезде в Сочи, собрался выступать 
во втором дивизионе…

- Клуб еще никуда не переехал, так что это все раз-
говоры. На данный момент не знаю, что его ждет. Не 
понимаю, зачем затеяли шумиху вокруг «Спарты». На-
чали снимать передачу (речь о программе «30 спартан-
цев». - Прим. С.А.) и писать на всю страну, чтобы потом 
сказать, что не хватает денег? Это неправильно.

Сергей АСТАХОВ

ФУТБОЛ

Окончание. Начало - стр. 1
Теперь пора вернуться к третьему 

возможному ответу на вопрос, почему 
в нашем футболе все друг с другом не 
согласны. Может, мы просто отвыкли 
жить по закону? 

Накануне заседания КДК мой кол-
лега Александр Просветов полез в рег-
ламенты. И подсчитал: Кокорину по-
лагается 7 матчей. Ровно столько ди-
намовец и получил. Почему «Динамо» 
говорит о возможной апелляции?

Статья 101 Дисциплинарного рег-
ламента гласит: «Необеспечение при-
нимающей стороной общественного 
порядка и безопасности на стадионе, 
повлекшее нарушение зрителями об-
щественного порядка, беспорядки, ли-
бо поставившее под угрозу безопас-
ность лиц, находящихся на стадионе, 
- наказывается штрафом в соответс-
твии с пунктом 22 Приложения № 1 
к настоящему Регламенту, а в случае 
наступления серьезных последствий 
- также проведением без зрителей от 
1 (одного) до 5 (пяти) матчей или про-
ведением на нейтральном стадионе 
в другом городе от 1 (одного) до 5 (пя-
ти) матчей».

На поле стадиона во Владикавказе 
в концовке матча колобродил народ. 
«Динамо» увозили в аэропорт под охра-
ной. Что собирается обжаловать «Ала-
ния» в части, касающейся присужде-
ния ей матча на нейтральном поле?

Конечно, в клубах есть юристы, им 
ситуация виднее. Пусть апеллируют, 
нагружают футбольные комитеты, 
чтобы не теряли тонус. Однако важ-
но не только оспорить и отспорить, 
войдя в клинч с РФС. Важно не допус-
тить рецидивов. И вот на этом направ-
лении активность обиженных значи-
тельно ниже. 

Президент Динамо Геннадий Соло-
вьев не собирается наказывать сила-
ми клуба, безусловно, виновного Коко-
рина. И говорит при этом: на его мес-
те «убил бы этого грузина прямо там». 
Мало того что дает работу комитету по 
этике, так еще и совершенно не стра-
хуется от будущих дисквалификаций 
своих футболистов. Не исключено, что 
длительных. Плюют - можно сдержать-
ся, склоняют мать - только в морду: 
так считает президент клуба. И это, 
несомненно, по закону. Но по зако-
ну улицы.

Сделать шаг в сторону от темы КДК 
- и там то же самое. Конфликт между 
руководителями различных уровней 
давно перешел из смысловой в челове-
ческую плоскость. Футбольная судьба 
страны, глубоко убежден, определяет-
ся сегодня не ее потребностями, а чьи-
ми-то симпатиями и антипатиями. И 
мы знаем, чьими конкретно.

Ситуация смахивает на тупиковую. 
Хотя на самом деле это не так. Тем, кто 
будет разруливать нынешний цугц-
ванг (а рано или поздно дело к этому 
придет), понадобится опираться на 
единственного беспристрастного су-
дью - закон. Тот самый, на который 
наш футбол и сейчас обязан опирать-
ся денно и нощно. Но не опирается. 
Не привык. Не любит жить по закону. 
Вместо закона - шквал заявлений, град 
обвинений, демагогический дождь.

Открыл, прочел, выполнил. Вино-
ват - признай, прав - воюй. Что может 
быть проще? Но это только если во всей 
остальной, нефутбольной жизни царит 
полное торжество закона. А у нас? А у 
нас не царит, не полное и не торжест-
во. В это все и упирается, что ни копни. 
Оттого и гнем пальцы, всяк по-своему, 
хоть в футболе, хоть вне его.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

ТИША ЕДЕТ - 
ДАЛЬШЕ БУДЕТ

Главный тренер «Спарты» 
рассказал о ситуации в клубе 

и своем будущем

В Доме футбола 
вчера вновь 
вершился

страшный суд 

ВИНОВАТ - 
ПРИЗНАЙ,

ПРАВ - ВОЮЙ
«АРЕСТАНТЫ» ТАГАНКИ

ДЕЛОМ ДЗАГОЕВА ЗАЙМУТСЯ ЭТИКИ

Александр КОКОРИН приехал в Дом футбола на стильном белом автомобиле. Без номеров.
Эйден МАКГИДИ так и не понял, сможет ли он сыграть против 
«Алании» в заключительном туре чемпионата России.

Уникальная ситуация сложилась вокруг рассмотрения жалобы, поданной 
«Спартаком» в Апелляционный комитет (АК) РФС, на решение КДК 

о 6-матчевой дисквалификации полузащитника Эйдена Макгиди, 
удаленного в матче 27-го тура чемпионата России с «Мордовией»

Роман АСХАБАДЗЕ: «САМОЕ УЖАСНОЕ – 
НАХОДИТЬСЯ В ПОЛНОМ НЕВЕДЕНИИ»

Команда, которую 
возглавляет 

прославленный
спартаковец, может 

прекратить
существование 

из-за финансовых 
трудностей. Какое 

будущее ждет 
начинающего тренера?

Андрей
ТИХОНОВ: «ЧТО 
Я БУДУ ДЕЛАТЬ 
В «СПАРТАКЕ»?

КДК РФС не стал заниматься поведением Алана Дзагоева и пе-
редал его на рассмотрение в комитет по этике. Напомним, по-
лузащитник ЦСКА в минувшую субботу после золотого мат-

ча против «Кубани» (0:0), празднуя чемпионство с болельщиками, 
оскорбил «Зенит».

- Раз КДК решил, что это вопрос этического порядка, вполне ес-
тественно, что он передан нам, - сказал заместитель председателя 
комитета по этике Александр Мирзоян. - Однако сначала долж-
но поступить указание от Николая Толстых. А уже потом предсе-
датель нашего комитета Павел Бородин назначит дату.

- Ваше отношение к поступку армейца?
- Пока не изучал все материалы. Надо разобраться, вызвать че-

ловека, понять, что он имел в виду... Нельзя рубить с плеча: рас-
крыл рот - ну так получай. Нужно посмотреть, в каком состоянии 
человек находился, и так далее. В общем, нюансов тьма. 

Кроме того, «этики» рассмотрят поведение защитника «Красно-
дара» Руслана Нахушева, который после матча со «Спартаком» на-
звал арбитра Виталия Мешкова негодяем.

Филипп ПАПЕНКОВ, 
Алексей ЩУКИН
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ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Для махачкалинцев сезон-2012/13 
вышел крайне неоднозначным. 
Финишировав третьим, «Анжи» 
добился исторического успеха. 

Однако еще зимой команда Гуса 
Хиддинка считалась равноценным 

конкурентом ЦСКА и «Зенита» 
в борьбе за золото и Лигу 
чемпионов. А когда клуб 

располагает звездами уровня Это’О 
и Диарра и покупает Виллиана 
за 35 миллионов евро, как-то 

странно думать об ином месте, 
кроме первого. Так как же 
расценивать выступление 

дагестанцев?

ДОСТИЖЕНИЯ ХИДДИНКА
СОЗДАНИЕ КОМАНДЫ

Возглавившему в феврале 2012-го «Анжи» Гусу Хиддинку досталось 
от предшественников серьезное наследство. Команда была более чем 
добротно укомплектована, однако продукцию, которую все ожидали, 
не выдавала. Налицо был как раз тот случай, когда из отдельных звезд 
требовалось сложить созвездие. Голландец на первом этапе с зада-
чей справился. Что помогло? Мировой авторитет и опыт работы с вы-
сококлассными игроками, знающими себе цену, а потому трудноуп-
равляемыми. И изначально разрозненные боевые единицы сложились 
в коллектив, его игра обрела симпатичные очертания, и даже скепти-
чески относившиеся к махачкалинскому «эксперименту» конкуренты 
поняли: с клубом придется считаться.

ТЕРПЕЛИВЫЙ ПОДХОД
В актив Хиддинку периода становления команды можно безогово-

рочно занести его умение терпеть и ждать результата, не форсируя со-
бытия. И опытный Гус методом проб, а порой ошибок скрупулезно за-
нимался подгонкой футболистов, благо имел под рукой разноплано-
вых исполнителей. В итоге сложилось целостное полотно.

СЕЛЕКЦИОННАЯ ДАЛЬНОВИДНОСТЬ
Финансовые возможности во многом предопределили грамотную 

селекцию клуба, роль в которой главного тренера наверняка была оп-
ределяющей. С выбором Траоре, Виллиана и особенно Самба он не 
просто угадал, а, тщательно прицелившись, попал в «десятку», пос-
кольку каждый из новичков безукоризненно вписался в состав и, что 
главное, усилил команду. Да и с Ещенко Гус, считаю, не промахнулся. 
Жаль только, серьезная травма помещала экс-железнодорожнику в 
полный голос заявить о себе.

УМЕНИЕ ВСТРЯХНУТЬ ФУТБОЛИСТОВ
Учить подопечных остановкам, ударам, обводкам, отбору у Хиддин-

ка, как легко догадаться, необходимости не возникало. Единственное, 
что требовалось, - безупречное знание психологии каждого, и тренер 
его демонстрировал. Причем особенно наглядно в периоды, когда ко-
манду или отдельных футболистов требовалось встряхнуть. «Анжи» 
ведь минувшей осенью выглядел очень уверенно, отчего даже у на-
иболее «звездных» ребят стали проскальзывать в поведении на поле 
элементы самоуспокоенности, граничившие с пренебрежением к со-
перникам. И голландцу, как правило, удавалось спускать таких игро-
ков с небес на грешную землю.

Анализируя сезон главного тренера «Анжи», эксперт «СЭ» пришел к выводу, что многие 
достоинства голландца осеннего образца весной трансформировались в его же недостатки

Олег РОМАНЦЕВ: «ПИТЕР ОБЯЗАН БЫЛ БРАТЬ ЗОЛОТО»
Окончание. Начало - стр.1

- Тот, кто выигрывает золото, 
может себе сказать, что точно состо-
ялся как тренер?

- Может. И должен. Выиграть 
чемпионат России случайно нельзя. 
Слуцкий вел команду по им же са-
мим выверенному маршруту. Толь-
ко он один отвечал за то, что ждет 
на конечной станции. Николай Пет-
рович Старостин любил повторять, 
что выиграть золотые медали слож-
но, но сделать это вновь еще слож-
нее. И в следующем чемпионате, 
кроме первого места, от Леонида 
Викторовича ни болельщики, ни 
руководство никакого другого не 
ждут. Да и любое поражение будет 
восприниматься как трагедия. Та-
ков удел тренера чемпионов.

- Но сказанное вами не означает, 
что, покорив золотую вершину, тре-
нер перестает учиться?

- Ни в коей мере. Даже оставив-
ший недавно «МЮ» Фергюсон не пе-
реставал повторять, что люди на-
шей профессии должны постоянно 
впитывать что-то новое. И лучших 
учителей, чем футболисты тренеру 
не найти. Знаю это по себе. Чем тес-
ней общаешься с ними, тем больше 
двигаешься вперед.

- Как думаете, среди тех, кто поз-
дравлял Слуцкого с нынешней побе-
дой, были «доброжелатели», кото-
рые прошлым летом требовали его 
отставки?

- Даже не сомневаюсь. Это всег-
да было, есть и будет. На себе прове-
рил. Даже если Леонид Викторович 
выиграет чемпионат во второй, тре-
тий и пятый раз, чего ему искренне 
желаю, всегда найдутся недоволь-
ные его творчеством. Хотя при этом 
руку ему будут жать первыми. И на-
до быть к этому готовым.

- Бытует мнение, что характер у 
Слуцкого мягковат. Победа в чемпи-
онате это опровергает?

- Конечно. Тренер с мягким ха-
рактером просто не в состоянии 
выиграть такой турнир. Ну и, ко-
нечно, рядом с ним должны быть 
твердые, проверенные люди. Тот 
же Гинер, который всегда держит 
руку на пульсе событий. Рассказы-
вают, что очень многое делают для 
баланса в коллективе его помощни-
ки Виктор Онопко и Сергей Шусти-
ков. В одиночку многого не добь-
ешься. Мне кажется, что Слуцкий 

из тех, кто не привык привлекать 
к себе внимание. А о таких людях 
частенько говорят, как об излиш-
не мягких и податливых.

- Выигрыш золота меняет тре-
нера?

- На сто процентов! Ты стано-
вишься тверже, уверенней. И это 
обязательно скажется, когда в оче-
редной раз придется рисковать и 
принимать решения, от которых, 
возможно, будет зависеть судьба 

твоя и команды. Убежден, что Ле-
онид Викторович уже это почувс-
твовал.

ПРЕЗИДЕНТ НЕ ДОЛЖЕН 
ПРИНИМАТЬ СТОРОНУ ТРЕНЕРА

- Кто знаковая фигура нынешне-
го ЦСКА?

- Пожалуй, Вагнер Лав. Его воз-
вращение - беспроигрышный ход, 
который оказался золотым. Фор-

вард, заставляющий дергаться лю-
бую оборону, всегда в цене. Как ни 
крути, а пара защитников обыч-
но висела у него на ногах. А зна-
чит, партнеры получали простор 
для атаки. Если бы я играл против 
нынешнего ЦСКА, то прежде всего 
дал бы задание не спускать глаз с 
бразильца. Хотя знал: гарантией от 
головной боли это не станет.

- Тренеру сложно привести коман-
ду к чемпионству, если у него не 
выстроены отношения с президен-
том клуба?

- Скажу больше, невозможно. 
Примеры - союз того же Гинера с 
Газзаевым, Филатова с Семиным, 
извините, Старостина с Романце-
вым. Если между ключевыми фи-
гурами клуба нет должного контак-
та, выиграть что-нибудь не помогут 
даже небеса.

- Не считаете работу в «Спарта-
ке» в период совмещения должнос-
тей президента и главного тренера, 
идеальным временем?

- Я бы назвал его самым слож-
ным, поскольку приходилось при-
нимать множество неожиданных 
решений. Идеальным было время, 
проведенное с Николаем Петрови-
чем. Общение с ним обогащало ду-
ховно. Это был удивительно дели-
катный, умеющий уважать чужое 
мнение человек. Хотя мы нередко 
спорили. И в любом случае в кон-
цовке разговора Старостин обычно 
глубокомысленно произносил: «Ну, 
смотри, Олег, тебе решать».

- Всегда ли в конфликтных ситуа-
циях с футболистом президент дол-
жен принимать сторону тренера?

- Ни-ког-да! Прежде всего, пре-
зидент обязан принять то единс-
твенное решение, которое пойдет на 
пользу клубу. Для этого необходимо 
выяснить все детали конфликта, по-
говорить с игроками. Сколько мне до-

водилось искать истину в разговорах 
с Тихоновым, Титовым, Цымбаларем, 
Мостовым, Онопко. И поверьте, в са-
мых непростых ситуациях у нас полу-
чалось находить общий язык.

НАДЕЖД КЕРИМОВА 
ХИДДИНК НЕ ОПРАВДАЛ

- «Анжи» впервые в истории заво-
евал бронзовые медали. Насколь-
ко, по-вашему, перспективен про-
ект Сулеймана Керимова?

- Судя по финансовому размаху 
и подбору звезд, хозяин клуба рас-
считывал на золото. Получается, 
его надежд Хиддинк не оправдал. 
Потому я бы не спешил заносить 
этот результат в актив голландца. 
Что касается самого проекта, то по-
явление нового стадиона и строи-
тельство современной базы говорит 
о долгосрочных амбициях бизнес-
мена. Не зря Это’О заявил, что со-
бирается завершить карьеру имен-
но в «Анжи».

- В чем причина смазанного фини-
ша «Спартака»?

- Скорее всего, в отсутствии у 
футболистов психологии победи-
телей. Сумеет Карпин ее поменять, 
команда заиграет. А пока будем 
ждать и надеяться.

- Открытия чемпионата назове-
те?

- Обратил внимание, что мно-
гие из последнего завоза легионе-
ров еще и артисты неплохие: чуть 
подтолкнут, сразу на поле с кри-
ком падают. Вот это стало открыти-
ем. Хотя гастролеров везли сюда от-
рабатывать немалые деньги. А так 
чемпионат нескучный был: и под-
рались разок-другой, и огоньку на 
поле Шунину подбросили, и в Ло-
занну за правдой съездили. Будет 
что вспомнить.

Александр ЛЬВОВ

Владимир КОНСТАНТИНОВ

В понедельник вечером, по окончании 
матча «Анжи» - «Локомотив», решил поз-
дравить с первой бронзой в истории ма-

хачкалинского клуба двух моих давних знако-
мых, имеющих непосредственное отношение 
к команде Гуса Хиддинка. Их ответы, а точнее, 
разброс оценок меня, признаться, поразил. 
«Большущий успех, к которому наш коллектив 
шел долгие годы», - подвел итог медальному 
финишу один. «Провальный сезон, если чест-
но», - неожиданно парировал второй. 

И дело здесь вовсе не в том, что один из них 
оптимист, а другой - пессимист. Нет, оба ско-
рее реалисты, полстакана для них и есть пол-
стакана. Просто ожидания от выступления ко-
манды перед стартом были у них совершенно 
разными. Первый, как и Тёркин, был не гордый, 
«согласен на медаль, и то не к спеху». Второй 
же видел Это’О исключительно чемпионом.

Не берусь быть судьей в заочном споре 
своих товарищей - просто попытаюсь опре-
делить свою точку в системе координат «Ан-
жи»-2012/13.

Главное, на мой взгляд, даже не то, что 
клуб впервые взошел на пьедестал, пробил-
ся в финал Кубка страны и заявил о себе в Ев-
ропе. Куда важнее, что он утвердился в роли 
серьезной, конкурентоспособной команды, с 
которой считаются, если не сказать побаива-
ются. И ЦСКА, и «Зенит», и «Спартак», и «Дина-
мо». Причем утвердился уже не только впечат-
ляющими вложениями Сулеймана Керимова, 
сенсационными приобретениями и мощными 
пиар-акциями, но и самой игрой. Пусть неста-
бильной, порой рваной, излишне эмоциональ-
ной, взбалмошной. Но игрой!

Игровой почерк Хиддинка легко узнаваем. 
Акцент на атаку, быстрый переход от оборо-
ны к наступлению, импровизация, тактичес-
кая гибкость. Разумеется, все это замешено 
на высоком исполнительском мастерстве та-
ких футболистов, как Это’О, Диарра, Виллиан, 
Жирков. Но на то и покупают звезд, чтобы они 
вели за собой остальных.

Есть у команды игра или нет - лучше всего 
покажет барометр трибун. Зрителя не прове-
дешь. А он в Дагестане ходит на «Анжи» охотно. 
Поэтому-то махачкалинцы в марте переехали 
со своего старенького «Динамо» (15 200 мест) 
на новую арену в Каспийске, вместимость ко-
торой в два раза больше - 31 000. И совсем не 
зря: ни на один домашний матч «Анжи» с тех 
пор не пришло меньше 20 тысяч болельщиков! 
Такой посещаемостью в 2013 году не может 
похвастать ни один российский клуб - ни «Зе-
нит», ни «Спартак», ни даже «Кубань».

При этом отметил бы, что на «Анжи Аре-
не», в отличие от двух других стадионов клу-
бов премьер-лиги на Кавказе («Ахмат Арена» 
в Грозном и «Спартак» во Владикавказе), ни-
каких серьезных инцидентов ни на поле, ни 
около него пока, слава богу, не было. Если не 
считать скоротечной потасовки Тагирбекова с 
Рондоном по окончании матча 27-го тура «Ан-
жи» - «Рубин». 

Крупные инвестиции, громкие приобрете-
ния и успехи команды способствовали продви-
жению бренда как внутри страны, так и за рубе-
жом. Возможно, не столько в плане его моне-
тизации, сколько в имиджевом. Об этом можно 
судить хотя бы по тому, что в трансферный пе-
риод в Европе и Южной Америке в Махачкалу 
сватали, пожалуй, больше известных футбо-
листов, чем в любой другой наш клуб. Как го-
ворится, любое упоминание имени, кроме не-
кролога, идет на пользу.

Все это, впрочем, не значит, что сезон у 
бронзовых призеров прошел как по маслу. 
На результатах безусловно сказалась поте-
ря (причем, судя по всему, непредвиденная) 
столпа обороны Самба. Приобретенный на 
флажке зимней трансферной кампании Спа-
хич, уже адаптированный к России, так и не 
стал полноценной заменой. Команда неожи-
данно «просела» в первых четырех весенних 
турах чемпионата, потеряв десять (!) очков в 
матчах с соперниками из нижней части тур-
нирной таблицы. Да и вылет из Лиги Европы 
в 1/8 финала от «Ньюкасла» (0:0, 0:1) вовсе не 
выглядел очевидным.

Вопрос в другом: как сохранить набранный 
темп в будущем сезоне? При том, что летний 
перерыв будет коротким. Оптимальным для ко-
манды было бы уговорить Хиддинка остаться 
еще как минимум на год, укрепить центр обо-
роны защитником высокого уровня, пусть и 
иностранцем (Спахич возвращается из арен-
ды в «Севилью»), и усилиться по меньшей ме-
ре двумя качественными российскими игро-
ками. Прессинг лимита на легионеров все же 
дает о себе знать.

Что же до оценки сезона, то «Анжи», с мо-
ей точки зрения, занял в чемпионате свое 
место. Гус - бронзовый! И если положит брон-
зу в кубковый хрусталь, готов согласиться с 
тем моим приятелем, который пребывает в 
эйфории.

ГУС ХРУСТАЛЬНЫЙ

«АНЖИ» В СЕЗОНЕ-2012/13
2012 год 2013 год
19 Матчи 10
12 (63,2%) Победы 3 (30,0%)
5 (26,3%) Ничьи 3 (30,0%)
2 (10,5%) Поражения 4 (40,0%)
34 (Ср. - 1,79) Забитые мячи 11 (Ср. - 1,10)
18 (Ср. - 0,95) Пропущенные мячи 15 (Ср. - 1,50)
41 (71,9%) Очки 12 (40,0%)
1 Крупные победы 1
- Крупные поражения 1
7 матчей Победная серия -
8 матчей Беспроигрышная серия 3 матчей
2 матча Ничейная серия -
9 матчей Безничейная серия 4 матча
2 матча Безвыигрышная серия 4 матча
11 матчей Голевая серия 2 матча
- Безголевая серия 2 матча

Суббота. Химки. ЦСКА - «Кубань» - 0:0. Чемпионский кубок в руках ВАГНЕРА ЛАВ, 
который, по мнению Олега Романцева, является ключевой фигурой армейцев.

БРОНЗА «АНЖИ»
ТРИУМФ ИЛИ ПРОВАЛ?

Понедельник. Каспийск. «Анжи» - «Локомотив» - 2:1. 
Махачкалинцы празднуют завоевание 

бронзовых медалей.

НЕУДАЧИ ХИДДИНКА
НЕВНЯТНОЕ МЕЖСЕЗОНЬЕ

«Как потопаешь, так и полопаешь!» - говорят в народе. А потому 
межсезонье, в ходе которого закладывается благополучие коман-
ды, - тест для любого тренера. Махачкалинцы же то ли оттянулись 
на отдыхе по полной, то ли работой на сборах себя не утруждали, 
но весенний отрезок откровенно провалили, в чем вина главного 
тренера очевидна. Да и период добора физической формы, на ко-
торый обычно хватает пары-тройки официальных матчей, затянул-
ся чрезмерно.

ПОТЕРЯ МОТИВАЦИИ
После вылета «Анжи» из Лиги Европы что-то произошло с Хид-

динком-мотиватором. Качество, выделявшее наставника осенью на 
фоне многих коллег, вдруг куда-то запропастилось, и его подопеч-
ные, утратив весной возможность представительствовать во втором 
по значимости континентальном турнире, дружно потеряли интерес 
к российскому чемпионату. Что, конечно же, сразу прочувствовали 
конкуренты, принявшиеся отбирать очки у еще недавно «прижимис-
той» команды.

УХОД САМБА
Недрогнувшей рукой занесу в пассив Гуса расставание с Самба. 

Конголезский стоппер за короткий период пребывания в команде пре-
вратил ее оборону в одну из надежнейших в премьер-лиге, сумел гра-
мотным подсказом и расчетливой игрой вселить уверенность в коллег 
и развязать руки атаке: с крепким тылом можно идти вперед без огляд-
ки. Но удержать защитника не удалось, и расточительность обернулась 
катастрофическими последствиями. В ворота махачкалинцев, словно 
из рога изобилия, посыпались голы со «второго этажа» и забитые в ре-
зультате позиционных просчетов, чего ранее не наблюдалось.

НЕДОВЕРИЕ К ТРАОРЕ
Как ни пытаюсь, не могу объяснить довольно странное отношение 

Хиддинка к Траоре. Держать такого самобытного и забивного форвар-
да на лавке, на мой взгляд, было преступлением. Тем более что, выхо-
дя на замену, ивуариец и голы забивал регулярно, и эффективно взаи-
модействовал с Это’О. Последний буквально преображался, чувствуя 
рядом говорящего на одном игровом языке партнера, однако на ре-
шения голландца это не влияло. То ли воспитывал капризного парня, 
то ли распалял его недоверием…

Юрий ИВАНОВ
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1. ЦСКА 29 20 4 5 49-22 64
2. ЗЕНИТ 29 18 7 4 53-25 61
3. АНЖИ 29 15 8 6 45-33 53
4. СПАРТАК 29 14 6 9 49-39 48
5. КУБАНЬ 29 13 9 7 47-28 48
6. ДИНАМО 29 14 5 10 41-34 47
7. РУБИН 29 14 5 10 37-27 47
8. ТЕРЕК 29 13 6 10 34-39 45
9. КРАСНОДАР 29 12 6 11 45-37 42

10. ЛОКОМОТИВ 29 11 7 11 37-35 40
11. АМКАР 29 7 7 15 34-51 28
12. ВОЛГА 29 7 7 15 28-46 28
13. КР.СОВЕТОВ 29 7 7 15 30-48 28
14. РОСТОВ 29 6 8 15 27-41 26
15. МОРДОВИЯ 29 5 5 19 29-55 20
16. АЛАНИЯ 29 4 7 18 26-51 19

В 30-м туре встречаются
26 мая: РОСТОВ - ЦСКА, АМКАР - ЗЕНИТ, 

КУБАНЬ - АНЖИ, РУБИН - КРАСНОДАР, СПАРТАК 
- АЛАНИЯ, ТЕРЕК - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ, ДИНАМО 
- ВОЛГА, ЛОКОМОТИВ - МОРДОВИЯ.
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РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ПОЕДУТ В ЛОНДОН 
В РАМКАХ ПРОЕКТА «ФУТБОЛ ДЛЯ ДРУЖБЫ» 
670 делегатов из России и 7 европейских стран отправляются 24 мая в Лондон 
для участия в первом международном детском форуме «Футбол для дружбы», 

проводимом ОАО «Газпром» в рамках программы «Газпром детям».

Основная задача мероприятия - продвиже-
ние идей толерантности, равенства и здо-
рового образа жизни в подростковой среде 

через увлечение футболом. В ходе форума коман-
ды молодых спортсменов вместе с мировыми фут-
больными звездами обсудят пути популяризации 
актуальных для молодого поколения ценностей и 
принципов проекта «Футбол для дружбы» в своих 
странах. Форум пройдет под патронатом Франца 
Беккенбауэра, одного из самых знаменитых фут-
болистов и тренеров мира.

Нашу страну на форуме будут представлять 
команды из 11 городов, которые в 2018-м при-
мут матчи чемпионата мира по футболу, из них 
две составлены из воспитанников детских до-
мой. Также в проекте участвуют спортивные 
школы и академии при клубах, которые подде-
рживает «Газпром». Это «Зенит» (Россия), «Чел-
си» (Великобритания), «Шальке» (Германия), 
«Црвена Звезда» (Сербия). Кроме того, в Лондон 
отправятся команды из стран - участниц проек-
та «Южный поток» (Болгария, Венгрия, Слове-
ния и Греция). Наконец, в форуме примут учас-
тие победители детской спартакиады ОАО «Газ-
пром» и лауреаты детского творческого конкур-
са «Факел». Таким образом, проект «Футбол для 
дружбы» соберет 31 команду из восьми европей-
ских стран.

Семен САЛИВАНЧУК

Российские дети 
надеются показать 

себя в Лондоне.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ГЕРМАНИЯ

26-летний полузащитник сборной 
Японии Хадзиме Хосогаи покинул «Байер» 
и перешел в вернувшуюся в бундеслигу 
«Герту». Сумма сделки составила при-
мерно 1 миллион евро.

ФРАНЦИЯ
В новом сезоне главным тренером 

«Ренна» будет 48-летний Филипп Мон-
танье, отказавшийся от продления на 
год контракта с клубом «Реал Сосьедад». 
В прошлом вратарь, этот тренер извес-
тен во Франции тем, что за пять лет под-
нял «Булонь-сюр-Мер» из 4-го дивизи-
она в высший, после чего неожиданно 
перешел на два сезона в «Валансьен». 
Столько же Монтанье проработал в Сан-
Себастьяне. Сначала он финишировал 
12-м, теперь же «Реал Сосьедад» за два 
тура до окончания чемпионата Испании 
занимает 4-е место и борется с «Вален-
сией» за право стартовать в отбороч-
ном раунде Лиги чемпионов. В «Ренне» 
Монтанье сменит Фредерика Антонет-
ти. (staderennais.fr)

УКРАИНА
Чемпионат. Матчи 29-го тура. 

Металлист - Днепр - 2:1 (Девич, 9, 
67 - Селезнев, 2). 33 754. «Металлист» 
впервые завоевал серебряные меда-
ли чемпионата Украины и, что самое 
главное, путевку в Лигу чемпионов, вы-
рвав ее в споре с «Динамо». По мнению 
главного тренера харьковчан Мирона 
Маркевича, воскресная победа его ко-
манды ценна еще и тем, что «одержа-
на над соперником, показавшим свою 
лучшую игру в чемпионате». Подопеч-
ные Хуанде Рамоса, вопрос об отстав-
ке которого в очередной раз снят с по-
вестки дня, действительно ни в чем не 
уступали «Металлисту» и даже откры-
ли счет. Однако в составе харьковско-

го клуба вновь был неудержим Девич, 
недавно вернувшийся из «Шахтера». 
На финише натурализованный серб-
ский форвард в матчах с главными кон-
курентами - «Шахтером», «Динамо» и 
«Днепром» - забил четыре гола, и все 
они становились решающими, прино-
ся очки «Металлисту».

Таврия - Динамо - 3:2 (Назаренко, 
4, с пенальти. ГАДЖИЕВ, 51, с пенальти. 
Марко Не, 68 - Идейе, 27. Ярмоленко, 
76). 17 000. Удаления: Коваль, 48. Си-
доренко (оба - «Динамо»), 90+6. После 
финального свистка Олег Блохин дал во-
лю эмоциям: «Мне стыдно за такое «Ди-
намо», стыдно смотреть в глаза болель-
щикам-киевлянам!» Итог матча воистину 
сенсационный: «Таврия» не выигрывала 
у «Динамо» с 1992 года, а «Динамо» еще 
никогда не заканчивало чемпионат ни-
же чем на второй строчке. Киевляне бе-
зобразно сыграли в обороне. В дебюте 
матча грубость Михалика обернулась пе-
нальти в ворота Коваля, а начало второго 
тайма ознаменовалось непоправимым 
кошмаром для голкипера. Защитники 
«Динамо» зевнули контратаку, чем вы-
нудили Коваля пойти на фол «последней 
надежды» и оставить команду в мень-
шинстве. Второй пенальти в динамовс-
кие ворота реализовал Махач Гаджиев, 
который, пожалуй, был лучшим среди 
одноклубников. Когда «Таврия» заби-
вала третий гол, оказавшийся решаю-
щим, российский легионер выступил в 
качестве ассистента. И это при том, что 
Гаджиев появился на поле лишь в конце 
первого тайма, заменив травмирован-
ного партнера, а за несколько минут до 
финального свистка сам был вынужден 
из-за повреждения досрочно уйти в раз-
девалку. «Я сегодня играл в нападении 
и ради успеха команды в матче с таким 
соперником был готов умереть на поле», 
- признался россиянин.

Металлург З - Шахтер - 3:3 (Йо-
кич, 14. Жуниор, 62. Писоцкий, 69 - Ис-

маили, 33, Эдуарду да Силва, 75, Тай-
сон, 90+3). 8500.

Металлург Д - Черноморец - 2:0 
(Полевой, 34, Димитров, 73). 3000. 

Ильичевец - Заря - 1:2 (Полянский, 
69 - Галюза, 40, Хомченовский, 55). 5500. 
(Юрий ЮРИС)

И В Н П М О
1. Шахтер 29 24 4 1 78-18 76
2. Металлист 29 20 5 4 58-24 65
3. Динамо 29 19 2 8 52-23 59
4. Днепр 29 15 8 6 47-27 53
5. Металлург Д 29 14 7 8 45-31 49
6. Кривбасс 29 12 7 10 36-38 43
7. Черноморец 29 12 6 11 32-36 42
8. Ильичевец 29 10 8 11 30-25 38
9. Арсенал 29 10 8 11 34-41 38

10. Таврия 29 10 5 14 27-43 35
11. Заря 29 9 7 13 29-43 34
12. Ворскла 29 7 7 15 28-36 28
13. Карпаты 29 7 5 17 36-51 26
14. Волынь 29 6 8 15 23-45 26
15. Говерла 29 5 7 17 29-54 22
16. Металлург З 29 1 8 20 12-61 11

Бомбардиры: МХИТАРЯН (Шахтер) - 24. 
Идейе (Динамо) - 16. Клейтон Шавьер (Метал-
лист) - 15.

***
Защитник «Шахтера» и сборной Ру-

мынии Рэзван Рац продолжит  карьеру в 
лондонском «Вест Хэме», куда он пере-
шел на правах свободного агента. Конт-
ракт заключен на один год с возможнос-
тью продления на два или три сезона и 
вступает в силу 1 июля. Рац - один из са-
мых «долгоиграющих» легионеров в ис-
тории донецкой команды: за десять лет 
выступлений здесь он стал 7-кратным 
чемпионом Украины и обладателем Куб-
ка УЕФА.  В последний раз выйти на поле 
в оранжево-черной футболке румын рас-
считывает 26 мая: в этот день «Шахтер», 
ставший досрочно чемпионом Украины, 
в заключительной  игре сезона сойдет-
ся на поле «Донбасс Арены» с земляка-
ми из «Металлурга». Для  Раца, которо-

му  в этот день исполнится 32 года, матч 
окажется  юбилейным - 300-м в составе 
горняков. (Юрий ЮРИС)

КАМЕРУН
Несмотря на предпринятый в стра-

не поиск нового наставника для «Неук-
ротимых львов», Жан-Поль Аконо все 
еще остается главным тренером сбор-
ной Камеруна. Но будет ли он в состоя-
нии руководить командой в товарищес-
кой встрече в Киеве 2 июня (Это’О, оче-
видно, не примет в ней участия из-за 
финала Кубка России, который состо-
ится днем ранее) и отборочных матчах 
ЧМ-2014 с Того и ДР Конго, неизвестно. 
В субботу Аконо угодил в больницу с ос-
лаблением двигательных функций (не-
полный паралич). В понедельник у него 
восстановились чувствительность пра-
вых конечностей и речь. По оценкам вра-
чей, выздоровление займет порядка двух 
недель, однако при нервных нагрузках су-
ществует опасность нового кризиса. Ка-
мерунские игроки соберутся во Франции 
29 мая. (footafrica365.fr) 

США
20-летний Джешуа Ангой Кройф, 

внук легенды голландского футбола 
Йохана Кройфа, прибыл на просмотр в 
«Ди.Си.Юнайтед». Компанию бывшему 
игроку «Уигана» составили Майк Грел-
ла, игравший в свое время в «Лидс», и 
Питер Грегори из «Ноттингема». (tribal 
football)

УГАНДА
Новым главным тренером сборной 

Уганды назначен 43-летний Милутин Сре-
доевич, заключивший контракт на 2 го-
да. Сербский специалист сменил Бобби 
Уильямсона. Любопытно, что Средоеви-
ча всего месяц назад отправили в отстав-
ку в соседней Руанде. (Reuters) С
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Юрген КЛОПП Юпп ХАЙНКЕС

45 лет Возраст 68 лет
191 см Рост 180 см

Клубная карьера

Нападающий/Защитник Амплуа Нападающий
«Майнц» (1990/91-2000/01) Клубы «Боруссия» М (1964/65-1966/67, 

1969/70-1977/78)
«Ганновер» (1967/68-1969/70)

Тренерская карьера

«Майнц» (2000/01-2007/08) Клубы «Боруссия» М (1979/80-1986/87, 
2006/07)

«Боруссия» Д (2008/09-...) «Бавария» (1987/88-1991/92, 
2008/09, 2011/12-…)

«Атлетик» (1992/93, 1993/94, 
2001/02, 2002/03)

«Айнтрахт» (1994/95)
«Тенерифе» (1995/96, 1996/97)

«Реал» (1997/98)
«Бенфика» (1999/00)

«Шальке» (2003/04, 2004/05)
«Байер» (2009/10, 2010/11)

2 (Германия - «Боруссия» Д- Чемпион страны 3 (Германия - «Бавария»-
2010/11, 2011/12) 1988/89, 1989/90, 2012/13)
1 (Германия - «Боруссия» Д- Обладатель Кубка страны -
2011/12)
- Обладатель Суперкубка страны 4

3 (Германия - «Бавария»-1987,
1990, 2012)

1 (Испания - «Реал»-1997)
- Победитель лиги чемпионов 1 («Реал»-1997/98)
2 (2011, 2012) Лучший тренер Германии -

Сезон-2012/13

2-е место Чемпионат Германии 1-е место
1/4 финала Кубок Германии Финал
Финал Лига чемпионов Финал
50 Матчи 51
29 (58,0%) Победы 43 (84,3%)
13 (26,0%) Ничьи 5 (9,8%)
8 (16,0%) Поражения 3 (5,9%)
116 (Ср. - 2.32) Забитые мячи 144 (Ср. - 2,82)
57 (Ср. - 1,14) Пропущенные мячи 29 (Ср. - 0,57)
13 Крупные победы 20
1 Крупные поражения -
6 матчей Победная серия 11 матчей
12 матчей Беспроигрышная серия 23 матча
2 матча Ничейная серия 2 матча
8 матчей Безничейная серия 23 матча
4 матча Безвыигрышная серия 2 матча
18 матчей Голевая серия 36 матчей

Близнецы существуют. Научно доказано. А вот есть ли на 
свете полные противоположности - природе не извест-
но. По крайней мере так было совсем недавно. Но сейчас 

время прогресса и научных открытий, потому одно из них зву-
чит следующим образом: «Полные противоположности сущес-
твуют. Доказано в Германии, группой ученых из Дортмунда и 
Мюнхена». Сделали они это благодаря опытам над 68-летним 
Юппом Хайнкесом и 45-летним Юргеном Клоппом. Многочис-
ленные тесты показали: они и правда антиподы.

Недавно по кинотеатрам всего мира гордо и шумно про-
шагал третий фильм трилогии «Железный человек». Как ни 
странно, посвящен он вовсе не Хайнкесу. Своим спокойстви-
ем и хладнокровием немецкий тренер нередко заставляет за-
даться вопросом: «А не робот ли он?» Иногда кажется, что да. 
Только роботы могут быть до такой степени умиротворенны 
и серьезны. 

В сентябре 2012-го по кинотеатрам всего мира не менее 
гордо и шумно прошагал фильм «Мой парень - псих». Как ни 
странно, посвящен он вовсе не Клоппу. Рассказ о странном, 
эксцентричном и эмоциональном человеке, который, в конце 
концов, всю свою неординарность использовал себе во благо. 
Клопп - именно такой.

- У меня ненормальная работа. Или вы думаете, это нор-
мально - смотреть по 30 DVD в неделю? Да я настоящий псих! 
- обронил как-то Клопп. Перед тем как возглавить «Боруссию» 
в 2008-м, Юрген был близок к подписанию контракта с «Гам-
бургом». Но сделка в последний момент сорвалась из-за того, 
что руководителей не устроил… внешний вид Клоппа. Небре-
ющегося и вечно носящего протертые до дыр штаны мужчину 
«Гамбург» у руля своей команды видеть не захотел. А зря.

Хайнкес, в отличие от Клоппа, всегда выбрит. (Со временем, 
впрочем, и Юрген стал следить за своей внешностью.) И что бы 
ни случилось, держится достойно. Юппа выгоняли из «Реала», 
проклинали в «Айнтрахте», да и в «Баварии» поначалу не люби-
ли. Но ему все было нипочем. Как Железному человеку. 

Хайнкес всегда просто-напросто выполнял свою работу. 
Профессионально и усердно. Да, его не назовешь мастером вы-
страивать команду с нуля (а Клопп как раз такой). Но в «Бава-
рии» Юппу это и не надо было делать. А вот довести до совер-
шенства и так уже отлично отлаженный механизм - задачка 
для Хайнкеса из разряда элементарных. 

- Когда я возглавил «Баварию», она уже была топ-командой. 
Просто немного потерявшей свое лицо. Я лишь провел неболь-
шую пластическую операцию, но для меня все подготовили 
предыдущие тренеры, - признается Хайнкес.

История Клоппа - совсем другая. Юрген получил «Борус-
сию», которая мечтала лишь об одном - остаться в живых. 

Жуткие долги, полная неопределенность с будущим, эмоцио-
нальный кризис в команде - это вам не «провести небольшую 
пластическую операцию». Тут нужна кропотливая, скрупу-
лезная реабилитация длиною в несколько лет. Клоппу хвати-
ло двух - уже в третьем сезоне в Дортмунде он создал команду, 
которая внедряла позитив даже в самых депрессивных фана-
тов. Эффектный футбол, самый быстрый переход из оборо-
ны в наступление во всей Европе, атакующий полузащитник 
мирового уровня, купленный за жалкие 350 тысяч евро (Кага-
ва), - все это «Боруссия», выстроенная с нуля до лучшего клу-
ба Германии. 

При этом Юрген вынужден каждый сезон терять лучшего 
игрока. У Хайнкеса не забирают Рибери, потом Швайнштай-
гера, а затем и Крооса. А вот Клопп после первого чемпионс-
тва лишился ведшего всю игру Шахина (провалился в «Реале» 
и «Ливерпуле»), после второго - блистательного Кагавы (пока 
не нашел себя в «МЮ»), а сейчас «Бавария» отнимет и «преда-
теля», но оттого не менее талантливого Марио Гетце. Одна-

ко «Боруссия» Клоппа не зависит от одного игрока. Каким бы 
сильным он ни был.

- Команда в тысячу раз важнее, чем я. Команда в тысячу раз 
важнее, чем любой игрок. Какая бы слава ни свалилась на мо-
их футболистов, они остаются отличными парнями. Поверь-
те, я не дам им испортиться, - озвучил как-то один из главных 
принципов своей работы Клопп.

Хайнкес же говорить о своих методах не любит. Он лишь 
воплощает их в жизнь. Команда Юппа может быть звездой, 
центром внимания и объектом восхищения. Но не сам Хайн-
кес. Железный человек, не ищущий славы. 

В субботу Клопп и Хайнкес будут стоять совсем рядом друг 
с другом. Но расстояние между ними, между их философия-
ми и принципами работы не измерить и тысячами километ-
ров. Впрочем, как бы ни закончился финал, это будет пре-
красное кино. С такими режиссерами оно попросту не может 
быть плохим.

Антон МАТВЕЕВ

В субботу в Лондоне сойдутся не только «Бавария» с «Боруссией», но и главные тренеры команд: 
Юпп Хайнкес и Юрген Клопп - противоположности, которые не притягиваются

«ПСИХ» ПРОТИВ «ЖЕЛЕЗНОГО ЧЕЛОВЕКА»

ФУТБОЛ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. 25 мая. «БОРУССИЯ» Д - «БАВАРИЯ»
Легендарный немецкий тренер, выигрывавший главный европейский клубный трофей и с «Баварией», 

и с «Боруссией», отдает в финале предпочтение подопечным Хайнкеса. Об этом он рассказал 
на встрече с небольшой группой журналистов, среди которых был и собкор «СЭ» в Германии.

Оттмар ХИТЦФЕЛЬД:
«БЕЗ ГЕТЦЕ ШАНСЫ 

«БОРУССИИ» НЕВЕЛИКИ»
Ефим ШАИНСКИЙ из Мюнхена

- Что будет решающим на «Уэмбли»: сила 
команд или их физическое состояние?

- Если анализировать игру обоих клу-
бов, тенденции, то преимущество у «Ба-
варии». В первую очередь благодаря ус-
пеху в бундеслиге. 25 очков - отрыв от 
«Боруссии»! Мюнхенцы выдали целую 
серию рекордов. Пропустили, например, 
только 18 голов. Из них три в последней 
игре, которая ничего не решала. Фантас-
тические цифры! Они свидетельствуют, 
что игра «Баварии» стала намного луч-
ше, готовность футболистов бегать, ин-
тенсивно вести единоборства значитель-
но повысилась. Восхищает и командный 
дух: каждый трудится за партнера, сра-
жается до конца - раньше такое было не 
всегда. И, конечно, впечатляет атака. В 
«Баварии» многие могут забить побед-
ный гол или выдать решающий пас. Иг-
ру команды, по сути, нельзя заранее про-
считать. Мюнхенцы действуют очень 
гибко. «Бавария» установила свои мно-
гочисленные рекорды в том числе и из-
за умения в любой момент применить на 
поле новый тактический вариант.

Дортмундцы же в последнее время 
чуть сбавили. Возможно, им трудно из-
за травм. Если на «Уэмбли» у них не бу-
дет Гетце, то шансы «Боруссии» высто-
ять невелики. Вот почему «Бавария» для 
меня явный фаворит.

- И все-таки в какой форме, на ваш 
взгляд, будут команды в субботу?

- Полагаю, баварцы будут в отличном 
состоянии. Они в высшей степени скон-
центрированны, действуют азартно - по-
добный настрой увидишь нечасто. Мож-
но сказать, что страсть, воля к победе, 

присущие Юппу Хайнкесу, Маттиасу За-
ммеру, полностью передались команде.

- Вы считаете, «Бавария» - явный фаво-
рит. Но недавно дали прогноз, что мюн-
хенцы выиграют лишь со счетом 2:1. Не 
называете другой счет потому, что рань-
ше работали в «Боруссии»?

- Вообще-то мне нельзя делать про-
гноз -  трудился в обоих клубах, где пе-
режил много замечательных событий. 
Но мой прогноз все-таки 2:1. «Боруссия» 
- тоже классная команда, которая умеет 
забивать. Но ее игра в этом сезоне в срав-
нении с той, что показывают мюнхенцы, 
не столь интенсивна. Да и защита допус-
кает чересчур много ошибок. Хотя даже 
при этом «Боруссия» провела в Лиге чем-
пионов фантастический сезон.

- Вы выиграли с «Баварией» Лигу чем-
пионов-2001. Могли бы сравнить лидеров 
- голкипера Кана и полузащитника Эффен-
берга с их сегодняшними наследниками - 
Нойером и Швайнштайгером?

- Не стоит сравнивать нынешних иг-
роков ни с мюнхенцами 2001 года, ни с 
дортмундцами 1997-го. У каждого поко-
ления свои сильные и слабые стороны. 

- А если говорить об игровых досто-
инствах? Хайнкес, например, считает 
Швайнштайгера лучшим полузащитни-
ком мира.

- Бастиан - умный, техничный иг-
рок, который к тому же отлично двигает-
ся. Эффенберг же был больше режиссе-
ром. Хотя оба - игроки мирового класса. 
Таким был и Лотар Маттеус - он вообще 
считался плеймейкером.

- Но Швайнштайгер пока ничего не 
выиграл. Более того, не забил важней-
ший пенальти в прошлогоднем финале 
с «Челси».

- Каждое поколение нуждается в па-
рочке титулов. Швайнштайгер, Лам и их 
партнеры уже собрали много трофеев в 
чемпионате Германии, Кубке страны. Но 
по-настоящему большого титула им все 
еще не хватает - и в клубе, и в сборной. 
Того, который навсегда останется в па-
мяти и истории. 

- Вы поручили бы Швайнштайгеру бить 
пенальти?

- Если Бастиан хочет пробить и уве-
рен в себе, то я сказал бы ему бить. Ко-
нечно, никогда нет гарантии, что пе-
нальти будет реализован. Это всегда 
интересная напряженная история. Ес-
ли футболист промахнулся, то должен 
уметь с этим жить, сбросить с себя от-
рицательные эмоции, и когда-нибудь но-
вые шансы обязательно появятся. Тог-
да будет отличная возможность испра-
виться.

- Такие финалы, как в субботу на «Уэм-
бли», - особые матчи. Как протекал при 
вас день, когда команду ждала важней-
шая игра?

- Главное - вытащить из игроков все, 
на что они способны, и вместе с тем не 
перегрузить перед игрой, в частности 
на собрании. Футболисты должны чувс-
твовать, что тренер абсолютно уверен в 
победе. И, конечно, важно снимать на-
пряжение - иногда стоит перенести ус-
тановку, чтобы дать ребятам отдохнуть, 
выспаться.

- Нередко лучшим в мире становит-
ся лидер победителя Лиги чемпионов. 
Многие говорят о Франке Рибери. Ваше 
мнение?

- Повлиять на выбор лучшего может 
финал. Левандовски, например, уже ис-
торию в Лиге чемпионов написал - 4 го-

ла «Реалу». Если в финале вдруг 2-3 мя-
ча забьет, то у него наверняка будут 
шансы стать лучшим. Рибери же про-
вел невероятный сезон, однако нуж-
но показать выдающуюся игру в фи-
нале. При выборе, естественно, не бу-
дут забыты Месси и Криштиану Ронал-
ду - они ведь столько мячей забили в 
этом сезоне.

- Все отмечают, как блестяще играл 
Илькай Гюндоган, ставший одним из лиде-
ров «Боруссии». Что о нем думаете?

- Гюндоган добился огромного про-
гресса. Он умен, почти не фолит, уме-
ло читает игру, очень много двигается. 
С позиции опорника часто вторгается 
в чужую штрафную площадь, в зависи-
мости от ситуации умеет быстро пере-
ключаться. Он тот игрок, каких хочет 
видеть у себя Клопп.

- Похоже, сейчас опять набирает форму 
Роббен.

- Пришло и его время писать футболь-
ную историю. В принципе, Роббен в «Ба-
варии» все время играет отлично. И сей-
час он в блестящей форме. Но в мюнхен-
ской команде много достойных. Это и 
Рибери, и Мюллер, и Шакири. 

- В Германии говорят, что в «Бава-
рии» оказываются все лучшие немецкие 
игроки.

- «Боруссия» тоже приобрела Ройса из 
отлично функционировавшей менхенг-
ладбахской «Боруссии».

- Успехи на клубной арене, наверное, 
усилят позиции и немецкой сборной?

- У Германии хорошие шансы взо-
браться на вершину в 2014 году. Убеж-
ден, успехи «Баварии» и «Боруссии» сде-
лают сильнее и сборную. Уверенности у 
игроков уж точно прибавится.

23 мая 2001 года. Милан. Финал Лиги чемпионов. «Бавария» - «Валенсия» - 1:1 
(пен. - 5:4). Главный тренер мюнхенцев Оттмар ХИТЦФЕЛЬД после матча.
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ЕСТЬ ТЕМА

ПЕРВОЕ СВИДАНИЕ
Пусть несколькими меся-

цами ранее «Зенит», ведомый в 
том числе и Аршавиным, выиг-
рал Кубок УЕФА, по-настояще-
му звезда футболиста взошла на 
европейском небосклоне после 
Euro-2008. Для того чтобы влю-
бить в себя взыскательную пуб-
лику Старого Света, питерцу 
хватило, по сути, двух матчей 
- против Швеции и Голландии. 
Разумеется, тут же пошли разго-
воры об интересе к Андрею цело-
го ряда зарубежных клубов. Тем 
более что сам игрок не скрывал, 
что хочет уехать за границу. 

Информация об интересе «Ар-
сенала» к Аршавину появилась 
еще по ходу чемпионата Евро-
пы. Так, Daily Mirror сообщила, 
что лондонцы готовы заплатить 
за полузащитника 10 миллионов 
фунтов, а у главного тренера «ка-
нониров» Арсена Венгера был 
разговор на эту тему с настав-
ником «Зенита» Диком Адвока-
том. Тут же, естественно, после-
довало опровержение. «Андрей 
сказал нам, что хочет сменить 
клуб. Но с предложениями по по-
воду Аршавина пока все спокой-
но. Надеюсь, он останется в «Зе-
ните», - сказал тогда Адвокат.

Венгер же, работавший на 
Euro-2008 в качестве телеком-
ментатора и эксперта, нахва-
ливал россиянина при каждом 
удобном случае. В интервью 
L’Equipe француз назвал Арша-
вина единственным открытием 
турнира. «Я знал этого футбо-
листа. И все же скажу, что про-
должаю открывать его для себя. 
Да, это открытие турнира. Он 
обладает невероятным умением 
обыграть соперника один в од-
ного. Это признак высочайшего 
класса. Других же открытий не 
вижу», - утверждал Венгер.

УХАЖИВАНИЯ
Правда, в июле «Арсенал» при-

обрел у «Марселя» Самира Насри 
- футболиста, похожего на Арша-
вина по манере игры. А в роли 
главного претендента на россий-
ского полузащитника выступи-
ла «Барселона», предложившая 
за него 15 миллионов евро, но 
так и не дождавшаяся ответа от 
«Зенита». По словам питерцев, 
меньше чем за 25 миллионов от-
пускать Аршавина они были не 
намерены.

В августе в гонку включил-
ся злейший враг «Арсенала» - 
«Тоттенхэм». Клуб из Лондона 
довел свое предложение с 20 до 
искомых 25 миллионов, причем 
это случилось в последний день 

трансферного окна, но «Зенит» 
отказал «шпорам», поскольку его 
не устроила предложенная схе-
ма платежей.

Ближе к зиме затихшая на 
время история вновь вышла на 
первые полосы. Для начала Ар-
шавин в интервью «СЭ» заявил: 
если «Зенит» не отпустит его в 
ближайший трансферный пери-
од, то он будет числиться в клу-
бе только на бумаге. На это ге-
неральный директор питерцев 
Максим Митрофанов заявил: 
«Аршавину во время отпуска да-
но право вести переговоры с лю-
бым клубом. А дальше все будет 
зависеть от конкретных предло-
жений в адрес «Зенита». Если они 
будут адекватными - мы их обя-
зательно рассмотрим. Если нет, 
даже с учетом некоторого паде-
ния рынка, - вопрос другой».

«Испанские, английские и 
итальянские клубы заинтересо-
ваны в Аршавине. Не буду гово-
рить, какие именно, так как в 
последнее время на тему его пе-
рехода в прессе и так много спе-
куляций. Предстоящий матч в 
Лиге чемпионов с «Реалом» мо-
жет стать для Андрея последним 
в составе «Зенита», - сказал в на-
чале декабря агент игрока Денис 
Лахтер. А в конце месяца англий-
ская Daily Mail написала, что Ар-
шавин побывал на тренировоч-
ной базе «Арсенала». 

СВАДЬБА
С этих пор имя игрока связы-

валось только с «канонирами». 
В течение января стороны вели 
тяжелые переговоры. «Арсенал» 
предлагал 12 миллионов фун-

тов, затем 15. Едва ли не каждый 
день следовали заявления, что 
ситуация должна вот-вот раз-
решиться, но этого все не про-
исходило.

Наконец, 26 января после за-
седания совета директоров «Зе-
нит» сделал официальное заявле-
ние о том, что с «Арсеналом» все 
вопросы улажены, а окончатель-
ное решение проблемы упирает-
ся в личный контракт Аршавина. 
Правда, на следующий день Вен-
гер эту информацию опроверг.

Как выяснилось, во многом 
дело упиралось в сумму, полу-

ченную в свое время футболис-
том за продление контракта с 
«Зенитом», - так называемый 

подписной бонус, или «подъем-
ные», часть которых требовал 

вернуть невский клуб. 
«Что касается Андрея, то он 

забывает, что у него есть финан-
совые обязательства перед клу-
бом, которые тоже надо выпол-
нять. Обе стороны знают, при 
каких условиях сделка может 
совершиться. Ситуация может 
разрешиться в случае, если Ар-
шавин пойдет на уменьшение 
личного контракта и если будет 
готов вернуть часть суммы, полу-
ченной им при подписании дого-
вора с «Зенитом» на четыре года. 
Иначе это похоже на необосно-
ванное обогащение, а мы не бла-
готворительная организация», - 
подчеркнул Митрофанов. 

Наконец, соглашение все же 
было достигнуто, и 2 февраля 
2009 года состоялась «церемония 
бракосочетания» - в 19.58, за две 
минуты до истечения положен-
ного срока, стороны поставили 

подписи под контрактом. Но, со-
гласно русской традиции, свадь-
ба длилась два дня - Футбольная 
ассоциация и премьер-лига ут-
вердили переход только на сле-
дующий день. Аршавин стал са-
мым дорогим приобретением в 
истории «Арсенала» - 16,5 мил-
лиона фунтов.

РАЗВОД
Почему совместная жизнь «Ар-

сенала» и Аршавина не получи-
лась долгой и счастливой? Пожа-
луй, ответ на этот вопрос дал Вен-
гер, причем еще летом 2008-го, 
когда только-только затихли 
баталии Euro-2008 и никто не 
знал, что француз через полгода 
станет тренером россиянина.

«В том, что Аршавин - талант 
топ-уровня, сомневаться не при-
ходится. Единственный вопрос 
связан с тем, что в ведущих ли-
гах мира необходимо быть на вы-
сочайшем уровне физической го-
товности на протяжении всего 
сезона. Сможет ли он демонстри-
ровать весь свой потенциал каж-
дые три дня - а ведь именно в та-
ком режиме проходят сезоны в 
тех же Англии и Испании? Полу-
финальная встреча с испанца-
ми, в которой Аршавин выгля-
дел измотанным, заставила за-
даться этим вопросом», - говорил 
тогда Венгер. 

Как оказалось, Аршавин ока-
зался к этому не готов. При всем 
своем несомненном таланте у не-
го так и не получилось демонс-
трировать его в каждом туре. 
Причем обращать внимание на 
это болельщики «Арсенала» стали 
уже чуть ли не в первый год пре-
бывания россиянина в Лондоне. 

«Насри и Аршавин должны 
взяться за ум, потому что они 
способны на большее», «Россия-
нин снова действовал плохо. Счи-
таю, что он получает в матчах 
премьер-лиги слишком много иг-
рового времени», - писали болель-
щики «канониров» на своих фору-
мах еще в конце декабря 2009-го, 
после матча с «Астон Виллой». 

При этом Венгер всегда вы-
ступал в поддержку Андрея, от-
мечая, что к его работе у него 
нет претензий. Да и статисти-
ка полузащитника была не так 
уж плоха: например, в сезо-
не-2010/11 он отдал 11 голевых 
передач, войдя в пятерку луч-
ших по этому показателю в пре-
мьер-лиге.

НОВАЯ ЛЮБОВЬ
Тем не менее интерес к Арша-

вину сегодня по-прежнему есть. 
По современным футбольным 
меркам он совсем не стар - 29 
мая ему исполнится 32 года. 

Зимой его хотели приобрести 
два аутсайдера английской пре-
мьер-лиги, но получили отказ. 
Аршавин вполне может остать-
ся в Англии, тем более что ему 
осталось совсем немного до по-
лучения вида на жительство. 
Думается, клуб средней руки из 
Лондона, к примеру, «Фулхэм», 
способен стать той тихой гава-
нью, где можно встречать фут-
больную старость.

Возвращение в Россию? Ин-
тенсивность игры в Англии Ар-
шавин выдерживает уже с тру-
дом, но в отечественном чем-
пионате, предполагаю, он был 
бы заметен и сейчас. Другое де-
ло, что по разным причинам он 
вряд ли нужен нашим топ-клу-
бам. Хотя, есть, конечно, «Локо-
мотив», вполне подходящий, как 
и «Фулхэм», для встречи футболь-
ной старости. Равно как и Китай 
с Ближним Востоком.

Дмитрий ГИРИН

21 апреля 2009 года. 
«Ливерпуль» - «Арсенал» - 

4:4. Четыре гола Андрея 
АРШАВИНА в ворота 

хозяев показали, 
что «канониры» не зря 

раскошелились на самое 
дорогое приобретение 

в истории. 

Валерий ГАЗЗАЕВ, главный тренер сборной России 
в 2002 - 2003 годах (3 матча с участием Аршавина): 

- Есть в России особенность быстро забывать, 
а то и предавать  анафеме, резко осуждать тех, ко-
го еще недавно носили на руках. Знаю Андрея с тех 
пор, как возглавлял молодежную сборную России, 
когда он был только восходящей звездой. За пос-
леднее десятилетие Аршавин стал подлинной лич-
ностью, звездой европейского уровня, вносил по-
рой решающий вклад в успехи «Зенита» и сборной 
России, проводил блестящие матчи за «Арсенал». 
Думаю, психологически он несколько надломился 
после необузданной критики отдельных журналис-
тов в свой адрес. 

На мой взгляд, он в 31 год вполне способен вос-
становить свой прежний уровень, если не будет об-
ращать внимания на выступления оголтелых кри-
тиканов с их комплексами неполноценности, кото-
рые и мизинца его не стоят, а спокойно работать. На 
этот счет есть хорошая неаполитанская поговорка: 
если моешь голову ослу, теряешь время, тратишь во-
ду и мыло. Мне бы очень не хотелось, чтобы Андрей 
так рано завершил карьеру. Если он снова сможет 
взять себя в руки, мы увидим на поле прежнего Ар-
шавина, от которого не откажется ни один клуб, по 
крайней мере российской премьер-лиги.
Сергей ГОРДЕЕВ, детский тренер Аршавина: 

- Что делать Андрею дальше? Продолжать иг-
рать в футбол. Где? Конечно, возраст имеет некото-
рое значение, но сам Андрей, по-моему, расставил 
приоритеты очень четко: Англия, Испания, Россия. 
Думаю, это хорошо обдуманное решение. Мне в лю-
бом случае хочется, чтобы он играл. В том числе и в 
родном Петербурге.
Властимил ПЕТРЖЕЛА,
тренер «Зенита» в 2002 - 2006 годах:

- Аршавин очень умный игрок. Но главное, он 
очень любит футбол. Поэтому заканчивать карье-
ру ему рано - можно еще играть и играть. Причем 
на весьма высоком уровне. А в России он подойдет 
любому клубу. Я уже не говорю про Чехию.
Сергей СЕМАК, полузащитник «Зенита»:

- Что делать, лучше самого Андрея не знает ник-
то. Не сомневаюсь, что у него есть предложения, 
остается только сделать тот выбор, который ближе 
ему самому. Понятно, что в любом случае всем нам 
в первую очередь хочется играть. 
Юрий СЕМИН, главный тренер сборной России 
в 2005 году (7 матчей с участием Аршавина):

- Наверное, Андрей лучше всех знает, почему у не-
го в последнее время не заладилось в «Арсенале», во-
обще в футболе. Но 31 год для мастера, которого мы 
еще недавно знали, не возраст, возможность вернуть-
ся к своим лучшим кондициям у него есть. А рецепт 
тут один - работать, работать и работать, если Арша-
вин хочет продолжить карьеру на футбольных полях. 
Если он сам еще испытывает желание играть, то дол-
жен восстановиться, а уровень нового клуба будет за-
висеть исключительно от его игрового состояния. 
Борис ЧУХЛОВ,
нападающий «Зенита» в 1979 - 1989 годах:

- Трудно советовать что-то Андрею. Я не в курсе 
его планов: собирается он продолжить карьеру или 
будет заканчивать. Последние несколько месяцев 
о нем вообще мало что слышно: совсем не играет в 
«Арсенале», только ходит по дискотекам. Глядя на се-
годняшних футболистов, можно сказать, что 30 лет 
- не возраст. Аршавину еще играть и играть. 

Все зависит только от самого Андрея - хватит ли 
ему моральных сил вернуться на хороший уровень 
после такой негативной прессы, которую он полу-
чал в последнее время. Возможно, для него дейс-
твительно будет выходом уехать в какую-нибудь 
экзотическую страну, чтобы там получать деньги 
и не бросаться в глаза публике. Бекхэм же тоже ез-
дил в США, а потом сумел вернуться в хороший ев-
ропейский клуб. 

Если же говорить о шансах Аршавина возвра-
титься в «Зенит», то считаю их малореальными. На-
деюсь, руководство клуба понимает, что пора со-
здавать новую команду. Ветеранов у петербуржцев 
и так перебор.

Арсенал - Стоук Сити - 2:0. 
5 декабря 2009 года. В конце 
2009-го Арсен Венгер лишил-
ся всех центрфорвардов и отря-
дил на эту позицию Аршавина. 
Еще и в матче против команды, 
в которой любой защитник (и 
не только) в десять раз мощнее 
и в два раза выше Андрея. Од-
нако россиянин не стал бодать-
ся и толкаться с великанами - он 
преспокойно прошмыгивал ми-
мо них, словно мимо огромных 
сосен в лесу. 

Бывший зенитовец выдал 
потрясающий матч, в одиноч-
ку вдохновив команду на побе-
ду против крайне неудобного со-
перника. В сухой статистике это 
выглядит так: гол, результатив-
ная передача, заработанный пе-
нальти. Кстати, заработал Ар-
шавин не только 11-метровый, 
но и похвалу английских жур-
налистов, которые после матча 
учили Венгера уму-разуму. «Ар-

сен, неужели ты не видишь, как 
блистателен этот русский в цен-
тре нападения?! Надо ставить 
его туда всегда, а не только в экс-
тренных ситуациях», требовали 
наши коллеги из The Times.

Вест Бромвич - Арсенал - 2:2. 
19 марта 2011 года. Матч, в ко-
тором героем, казалось, станет 
экс-игрок «Локомотива», в итоге 
оказался  бенефисом бывшего 
зенитовца. За 20 минут до кон-
ца «Вест Бромвич» вел в счете 
2:0, во многом благодаря Пите-
ру Одемвингие, забившему гол 
и регулярно показывавшему, 
насколько хрупкой может быть 
оборона «Арсенала». Но тут в де-
ло вмешался Аршавин. Забив чу-
десный гол ударом с левой, Анд-
рей несколько минут спустя на-
весил в штрафную, где тогда еще 
был Робин ван Перси. В итоге - 
2:2, и Аршавин получил не толь-
ко приз лучшему игроку матча, 
но и автору самого красивого го-
ла «канониров» в марте.

Рединг - Арсенал - 5:7. 30 ок-
тября 2012 года. Лучший матч 
Аршавина в «большой теннис». 
По крайней мере на футбол про-
исходившее на «Мадейски» бы-
ло похоже лишь отдаленно. Ес-
ли говорить о счете.

Так или иначе, Аршавин, ко-
торому, казалось, в Лондоне уже 
давно ничего не надо (кроме раз-
ве что ресторанов), стал одним 
из главных творцов невероятно-
го перелома в игре. К 37-й мину-
те «Арсенал» безнадежно «горел» 
- 0:4, но на 96-й Тео Уолкотт по-
тушил пожар, сравняв счет. И 
это при том, что на 88-й еще бы-
ло всего 2:4.

В дополнительное время по-
допечные Венгера раздробили 
несчастный «Рединг», в чем са-
мое непосредственное участие 
принял и Аршавин. Отдав три 
голевые передачи, Андрей на-
помнил всем, как он умеет иг-
рать в футбол.

Ливерпуль - Арсенал - 1:2. 13 
декабря 2009 года. Андрей Ар-
шавин, осмелюсь предположить, 
был готов провести на «Энфилде» 
всю оставшуюся жизнь. Не пото-
му, что хочет играть за «Ливер-
пуль». Просто россиянину навер-
няка приятно вспоминать, ка-
кие матчи он выдавал на этом 
стадионе. 

В конце 2009-го Аршавин за-
бил на «Энфилде» всего раз, за-
то гол оказался победным. Да и 
вообще именно Андрей вел иг-
ру «Арсенала» три с половиной 
года назад. Тогда, собственно, 
этому мало кто удивился. «Ар-
шавин сегодня был нашим ли-
дером. Именно он вдохновил ко-
манду в тяжелую минуту», - при-
знал Сеск Фабрегас.

Ливерпуль - Арсенал - 4:4. 21 
апреля 2009 года. Кому-то нуж-
но напоминать, что случилось 
тогда? Кажется, даже бабушки 
Сахалина наизусть расскажут 
и даже покажут, как Аршавин 
блистал на «Энфилде» в тот слав-
ный вечер. 

На всякий случай напомним. 
Андрей, настраиваясь на матч, 
представил, что перед ним пи-
терский двор. А не стадион в 
Ливерпуле. И у него это получи-
лось: Аршавин и правда играл 
будто во дворе. Так же нахально, 
так же по-мальчишески азарт-
но, с такой же видимой просто-
той забивая гол за голом. В ито-
ге их набралось четыре, что сам 
Андрей засвидетельствовал сво-
им знаменитым жестом.

То был Аршавин, которого мы 
все любили. То был Аршавин, ко-
торого мы потеряли.

Антон МАТВЕЕВ

Экс-форвард киевского «Динамо», сборной Украины и «Рубина», 
имеющий опыт выступлений в английской премьер-лиге, 

попытался оценить ситуацию, в которой оказался Аршавин

АРШАВИН: ЛОНДОНСКАЯ ОДИССЕЯ
Андрей Аршавин объявил об уходе из «Арсенала», в котором он провел более четырех лет. 

Чем ему запомнятся эти годы? Почему не заладились дела в последнем сезоне? Что делать дальше?

«СЭ» вспоминает самые яркие матчи россиянина
в составе «Арсенала»

АРШАВИН В «АРСЕНАЛЕ»: 31 ГОЛ В 144 МАТЧАХ

 - Просто поиграть на родине фут-
бола - большой плюс для любого фут-
болиста, а попасть в такую коман-
ду, как «Арсенал», и к такому трене-
ру, как Арсен Венгер, - это редкий  
подарок судьбы, - рассуждает Реб-
ров, который сейчас работает одним 
из ассистентов главного тренера ки-
евского «Динамо» Олега Блохина. -  
Я хорошо помню, как ярко начинал 
Аршавин в лондонском клубе. Зна-
менитый матч с «Ливерпулем», в ко-
тором Андрей забил четыре мяча, до 
сих пор стоит перед глазами. Арша-
вин сразу стал любимцем болельщи-
ков «Арсенала» - и казалось, его ждет 
триумфальная карьера в британской 
столице. К сожалению, это было за-
блуждением. Выданные авансы фор-
вард не оправдал. 

- Можете назвать причины? 
- В Англии свою состоятельность 

и профессионализм принято доказы-
вать буквально в каждой игре и даже 
на каждой тренировке. Один яркий 
сезон, не имеющий достойного про-
должения, очень быстро предается 
забвению. Болельщики не прощают 
борьбы вполнакала, игры вполноги. 
Они сразу ощущают подвох, если в 
действиях недавнего кумира исчеза-
ют азарт и самоотдача в каждом игро-

вом эпизоде. В такой ситуации путь из 
героев в изгои бывает короткий. Увы, 
Аршавин его прошел. 

- Говорят, в свое время, после 
нескольких сезонов блестящей игры 
за «Зенит», у него был выбор между 
Англией и Испанией. Может, Аршавин 
ошибся именно в этом выборе? 

- Точного ответа мы уже не уз-
наем, хотя такая версия, наверное, 
имеет право на жизнь. Вполне веро-
ятно, что в Испании Аршавину при-
шлось бы проще: там нет такого ко-
личества жестких единоборств, как 
в английском футболе, у форвардов 
больше возможностей играть на чис-
тых мячах. Но почему у Аршавина 
на туманном Альбионе после удач-
ного начала дело пошло по нисхо-
дящей - это может знать только сам 
футболист.

- Как вы думаете, Фабио Капелло 
не зовет Аршавина в сборную России 
из-за клубных проблем нападающего 
или могут быть другие причины? 

- Я не думаю - знаю: если футбо-
лист сидит в глубоком запасе, путь в 
сборную ему закрыт. К тому же в Рос-
сии тренер национальной команды не 
испытывает дефицита исполнителей, 
как, скажем, на Украине. И если уж 
я, человек со стороны, не могу вспом-

нить ни одной яркой игры Аршави-
на за последние пару сезонов, то что 
прикажете делать Капелло? Ездить на 
тренировки «Арсенала»?

- Если отбросить иронию, почему по 
большому счету у Аршавина не получи-
лось в лондонском клубе?

- Причины он должен искать в са-
мом себе. Не похоже, что футболист 
сделал все от него зависящее, что-
бы полностью реализовать свой по-
тенциал. Однако не нам с вами его 
судить. 

- Что дальше делать Аршавину? 
- В свое время, будучи недоволь-

ным своим положением в «Тоттенхэ-
ме» из-за малых отрезков игрового 
времени, я настоял перед руководс-
твом клуба на аренде в «Фенербахче», 
благодаря чему сохранил себя в фут-
боле высокого уровня еще на несколь-
ко лет. Потом были хорошие сезоны 
в киевском «Динамо», «Рубине». Пос-
кольку Аршавин провел лучшие годы 
в «Зените», возможно, ему лучше вер-
нуться в Россию, где его не забыли и 
ему есть что доказывать.

Впрочем, определиться со своим 
будущим, повторюсь, он может толь-
ко сам. Неполные 32 года - еще не ве-
чер. Я, например, играл до 35.

Юрий ЮРИС

КТО ЧТО СКАЗАЛ ПЯТЬ ПОДВИГОВ 
«КАНОНИРА»

Вряд ли Арсен ВЕНГЕР (слева) после блистательной 
игры Андрея АРШАВИНА против «Ливерпуля» 
мог предполагать, что россиянин вскоре потеряет 
стабильность в выступлениях.

В составе «Арсенала» Андрей Аршавин дебютировал более 4 лет назад - 21 
февраля 2009 года он сыграл в премьер-лиге против «Сандерленда» (0:0 дома). 
С тех пор российский форвард провел за «канониров» 144 матча, в которых забил 
31 гол. Удивительно, но отличиться более одного раза за матч ему удалось лишь 
однажды - в том самом историческом поединке в гостях с «Ливерпулем» 21 апреля 
2009 года (4:4), в котором Андрей поразил ворота хозяев 4 раза. Именно в матче 
чемпионата Англии нападающий стал членом «Клуба 100» российских бомбар-
диров. Это произошло 5 декабря того же 2009-го, когда Аршавин забил «Стоук 
Сити» (2:0 дома). Зато дважды ему удавалось отдать за игру 3 голевые переда-
чи: 4 ноября 2009-го - в групповом турнире лиги чемпионов с АЗ (4:1 дома), 30 
октября 2012-го - в 1/8 финала Кубка лиги против «Рединга» (7:5 в гостях в допол-
нительное время). В Кубке английской лиги, но на более ранней стадии Арша-
вин забил и последний гол в составе лондонского клуба - 26 сентября прошло-
го года в 1/16 финала с «Ковентри» (6:1 дома). (Виталий ОРЛОВ)

144 матча за «Арсенал»

Сезон
Чемпионат Англии Кубок Англии Кубок лиги Лига чемпионов Всего

И Мин Голы И Мин Голы И Мин Голы И Мин Голы И Мин Голы

2008/09 12 (12) 997 6 3 (2) 195 - - - - - - - 15 (14) 1192 6
2009/10 30 (25) 2265 10 1 (0) 24 - - - - 8 (7) 537 2 39 (32) 2826 12
2010/11 37 (25) 2195 6 5 (5) 413 - 4 (3) 286 1 6 (3) 276 3 52 (36) 3170 10
2011/12 19 (8) 722 1 1 (1) 90 - 2 (1) 93 1 5 (3) 264 - 27 (13) 1169 2
2012/13 7 (0) 79 - - - - 2 (1) 210 1 2 (0) 52 - 11 (1) 341 1
ВСЕГО 105 (70) 6258 23 10 (8) 722 - 8 (5) 589 3 21 (13) 1129 5 144 (96) 8698 31

Сергей РЕБРОВ:
«ЧТО НУЖНО АНДРЕЮ, 

МОЖЕТ ЗНАТЬ ТОЛЬКО ОН»
26 сентября 2012 года. Лондон. 
Последний гол в составе «Арсенала» 
Андрей АРШАВИН забил «Ковентри».

ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ Андрею АРШАВИНУ?

Ответили: 2516 человек

ОПРОС «СЭ»
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Делать ставку на слож-
ность в борьбе с китай-
цами во все времена ка-

залось ходом малоуспешным. 
Хотя бы потому, что в испол-
нении прыжков с максималь-
ными коэффициентами китай-
ских спортсменов всегда отли-
чала гораздо более высокая ста-
бильность. Тем не менее имен-
но такая ставка была сделана 
несколько лет назад в Мексике. 
Тренеры этой страны рискнули 
подойти к процессу принципи-
ально новым путем. Они про-
сто сделали упор в тренировках 
на профессиональную акроба-
тику, которой прыгуны в воду 
в обязательном порядке стали 
заниматься дважды в день. Это 
дало возможность спортсменам 
этой страны резко увеличить 
скорость вращений в воздухе, а 
заодно и высоту отталкивания.

И уже в 2011 году мексикан-
цы Иван Гарсия и Яхель Кас-
тильо продемонстрировали со-
вершенно уникальный прыжок 

с 10-метровой вышки - 4,5 обо-
рота вперед из задней стойки. 
Причем сделали это не только 
поодиночке, но и в синхронном 
дуэте. Момент был историче-
ским: впервые в прыжках в во-
ду коэффициент сложности ис-
полненного прыжка превысил 
четыре балла!

Сложность всегда была пал-
кой о двух концах - повыша-
ла риск спортсмена ошибить-
ся. Поэтому до Игр в Лондоне 
процесс усложнения протекал в 
прыжках в воду достаточно за-
торможенно. Зато сразу после 
Олимпиады волна эксперимен-
тов накрыла прыжковый мир от 
души. Не обошлось в этом про-
цессе и без российского уча-
стия. На этапе Мировой серии 
в Москве, который проходил в 
конце апреля, Виктор Миниба-
ев рискнул включить в програм-
му на «десятке» еще один пры-
жок с коэффициентом сложно-
сти более четырех баллов - 2,5 
оборота назад с тремя с полови-

ной винтами. Предполагалось, 
что это должно помочь Мини-
баеву наконец-то стать первым. 
«Наконец-то» - слово в данном 
случае необходимое. Несколько 
последних лет Минибаева  слов-
но преследует какой-то рок: он 
дважды останавливался в шаге 
от пьедестала на мировых пер-
венствах, и это же случилось со 
спортсменом на Играх в Лондо-
не - Виктор снова остался чет-
вертым.

Выиграть в Москве россия-
нину не удалось: новый прыжок 
получился недостаточно чи-
стым. Но прецедент был создан.

Незадолго до этого пер-
вым (или как минимум одним 
из первых) исполнителем но-
вого прыжка стал призер чем-
пионата мира-2011 Евгений 

Кузнецов: на закрытой для по-
сторонних глаз тренировоч-
ной базе «Озеро Круглое» он не-
сколько раз успешно выпол-
нил 4,5 оборота назад. Правда, 
на вопрос, как часто удавались 
удачные попытки, честно отве-
тил: «Такие прыжки нельзя де-
лать часто». 

Собственно, в этой фразе 
и кроется формулировка про-
блемы: прыжки с запредель-
ной сложностью невозможно 
выполнять каждый день - они 
требуют слишком сильного на-
пряжения психики, выхолащи-
вают ее. Значит, увеличивает-
ся доля случая: «попадешь - не 
попадешь». Если включить неу-
веренный прыжок в соревнова-
тельную программу,  это вполне 
может привести к тому, что по-

сыплется все сразу: все мысли 
спортсмена невольно крутят-
ся вокруг элемента, который 
предстоит выполнить, и от это-
го страдает концентрация на 
других прыжках.

Тем не менее процесс уже 
пошел. Удивительно, но он за-
хватил и китайцев. Во всяком 
случае, на одном из турниров 
была продемонстрирована пре-
красная попытка прыжка 4,5 
оборота вперед согнувшись, ко-
торая принесла исполнителю 
Цзянь Яну почти 110 баллов - 
совершенно рекордную сумму, 
набранную за один прыжок.

Кстати, этот прецедент пол-
ностью отражает менталитет 
спортсменов и тренеров Под-
небесной. Назвать прыжок сов-
сем новым нельзя: 4,5 оборота 

вперед в группировке прыгуны 
в воду успешно исполняют уже 
много лет. А вот заменить груп-
пировку на положение «согнув-
шись» спортсмену с не очень 
длинными ногами (и соответст-
венно смещенным центром тя-
жести) не так сложно. На вы-
ходе имеем успешно добытых 
двух зайцев: вроде прыжок но-
вый, но психического стресса 
при этом почти никакого.

За всю историю прыжков 
в воду в Китае на моей памя-
ти был лишь один случай, ког-
да китайский спортсмен стал 
в части сложности новатором-
первопроходцем. Речь о чем-
пионе мира и Олимпийских 
игр Хе Чоне, несколько лет на-
зад рискнувшем исполнить с 
трехметрового трамплина 2,5 

оборота вперед с тремя вин-
тами. Позже эту же комбина-
цию стали успешно исполнять 
и другие прыгуны (в том чи-
сле вице-чемпион мира-2011 
и олимпийский чемпион Лон-
дона Илья Захаров), но до того, 
как это произошло, Хе Чон дол-
го оставался единственным ис-
полнителем сумасшедшего на-
бора оборотов и винтов и не-
однократно одерживал побе-
ды над соперниками исключи-
тельно благодаря превосходст-
ву сложности.

Впрочем, в прыжках в во-
ду (как и в любом другом ви-
де спорта, где сложность име-
ет определяющее значение) все 
скоротечно: сейчас все идет к 
тому, что прыжки с коэффици-
ентом меньше 4,0 вот-вот пере-
кочуют в категорию обычных.

Чем это усложнение мо-
жет обернуться для мировых 
прыжков в воду в этом сезоне? 
Как минимум временной поте-
рей качества. Возможно, уча-

стившимися травмами. Не обя-
зательно, разумеется, что это 
произойдет, но вероятность до-
статочно велика. С другой сто-
роны, когда, как не в после-
олимпийском сезоне, занимать-
ся экспериментами со сложно-
стью? Ведь тех, кто рвется по-
бедить, в прыжках в воду го-
раздо больше, чем у пьедеста-
ла - ступеней. А уверенность и 
стабильность - дело наживное. 
Если, конечно, поставить перед 
собой цель этого добиться.

Прекрасной иллюстрацией к 
этому может служить олимпий-
ская победа Захарова - первая 
после 20-летней гегемонии на 
трамплине Китая. Когда спор-
тсмена в Лондоне спросили, как 
он решился поставить заключи-
тельным прыжком программы 
умопомрачительные по слож-
ности 4,5 оборота вперед, Илья 
рассмеялся: «Так этот прыжок 
у меня с некоторых пор самый 
уверенный!»

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

На командном чемпиона-
те России по стендовой 
стрельбе последними ра-

зыгрывались награды среди 
мужчин в упражнении «скит». 
Лучший результат - 357 пора-
женных мишеней из 375 воз-
можных - показала команда Ли-
пецкой области (Антон Астахов, 
Александр Бондарь, Александр 
Немцов). Добавленный к вы-
соким результатам липчан на 
протяжении всего чемпиона-
та, он обеспечил команде глав-
ный трофей - победу в общеко-
мандном первенстве с солид-
ным преимуществом над сопер-
никами.

Итог чемпионата подвела 
старший тренер по стендовой 
стрельбе Липецкой области и 
СК «Липецкий металлург» Ири-
на Кравчук.

- Какие знаковые моменты 
этого турнира вы выделите?

- Чемпионат России в ко-
мандном первенстве мы выиг-
рываем не в первый раз, но с 
таким результатом - впервые. 
Обычно мы ждали успехов от 
«дубль-трапа», от выступления 
женщин в «трапе» и «ските». На 
сей раз в каждом из пяти видов 
у нас были победители, призе-

ры и финалисты. Впервые за 
всю историю стендовой стрель-
бы в Липецкой области чем-
пионами страны стали наши 
мужские команды на траншей-
ном и круглом стендах. Радует 
и то, что спортсмены у нас мо-
лодые. Практически все наши 
стрелки - вчерашние юниоры. 
Я очень довольна выступлени-
ем команды!

Многие липецкие спортсме-
ны набрали солидные баллы, 
необходимые для отбора на 
чемпионат Европы, чемпио-
нат мира и универсиаду. Неко-
торые из них имеют в своем ак-
тиве и выполненные нормати-
вы. На данный момент две де-
вушки в «трапе» имеют норма-
тив для участия в чемпионате 
Европы - одна из них наша Та-
тьяна Барсук. Выполнили нор-
матив в «трапе» и двое мужчин, 
в том числе липецкий стрелок 
Алексей Гуляев.

Еще очень приятно, что не 
дрогнули наши юниоры.

- В каких упражнениях?
- Во всех. Тем и примечате-

лен для нас этот чемпионат, что 
во всех пяти упражнениях мы 
были на хорошем уровне - про-
валов не было.

- Значит, есть система подго-
товки спортсменов?

- Да, система есть, и она ра-
ботает! Первым делом мы ста-
раемся ставить ребятам техни-
ку. Если нет техники, то даль-
ше и говорить не о чем. Над 
этим компонентом работаем 
в школе ежедневно. Техника - 
основа. Уже дальше на нее на-
низываются «настрел» и сорев-
новательный опыт. Так стрел-
ки поднимаются все выше и 
выше. Мы очень радуемся, ког-
да наши спортсмены попада-
ют в сборную России. Это наша 
цель - подготовка резерва для 
главной команды страны. И 
представителей липецкой шко-
лы в ней много.

В этой связи мне бы хотелось 
сказать огромное спасибо на-
шему спортивному клубу «Ли-
пецкий металлург», СДЮСШОР 
№13, школе высшего спортив-
ного мастерства Липецкой об-
ласти, управлению по физиче-
ской культуре и спорту Липец-
кой области. На старте нынеш-
него сезона все наши спортсме-
ны прошли мощную подготовку 
в составе сборной страны - по-
бывали на тренировочных ме-
роприятиях на Кипре.

- А это важно - тренироваться 
рядом с мастерами?

- Конечно. В каждом упраж-
нении должен быть «паро-
воз», который тащит. В дупле-
тах у нас это Виталий Фоке-
ев - сильный стрелок, чемпи-
он мира, участник нескольких 
Олимпийских игр. На тран-
шейном стенде - Татьяна Бар-
сук, на круглом - Антон Аста-
хов. В каждом упражнении 
должны быть те, на кого рав-
няются, у кого учатся. Это до-
рогого стоит - тренироваться 
на одной площадке с участни-
ком Олимпийских игр, чемпи-
оном мира...

- На универсиаду ваши воспи-
танники тоже поедут?

- Да. Многие уже набрали 
баллы, но отборочный цикл еще 
не закончен, поэтому называть 
имена преждевременно. Все 
станет ясно в Казани - на лич-
ном чемпионате России. Имен-
но там мы поймем, кто отпра-
вится на универсиаду, чемпио-
наты Европы и мира. Казань - 
последний этап отбора.

В последний день соревно-
ваний был разыгран и личный 
турнир в упражнении «скит» 
среди мужчин. Самый имени-

тый российский мастер кругло-
го стенда Валерий Шомин по-
пал в полуфинал только в пере-
стрелке с еще четырьмя стрел-
ками - он стал единственным, 
не допустившим ни одного про-
маха. В полуфинале же Шомин 
набрал равное количество бал-
лов в борьбе за третье-четвер-
тое места, но в новой перестрел-
ке уже был не так удачен и в ито-
ге остался пятым.

В медаль-матче за брон-
зу встретились Антон Астахов 
из Липецкой области и моск-
вич Евгений Сербин, который 
смог одержать верх над своим 
соперником, поразив 14 мише-
ней против 11. А в медаль-матче 
за золото победу у Алексея Ско-
робогатова из Самары вырвал 
Николай Теплый из Татарста-
на, поразивший на две мишени 
больше - 16 против 14.

- Я готовился к чемпионату, 
настраивался, и в итоге все по-
лучилось, - радостно отметил по 
окончании соревнований побе-
дитель Николай Теплый. - Я 
был абсолютно готов показать 
этот результат!

- Турнир по «скиту» оказался 
драматичным - пяти спортсме-
нам пришлось участвовать в пе-

рестрелке даже за выход в фи-
нальную шестерку. Как развива-
лась борьба для вас?

- В последней серии я ста-
рался показать хороший ре-
зультат и попасть в полуфинал 
без перестрелок. А борьба была 
напряженная. Вот Валерий Ки-
мович (Шомин. - Прим. Л.Х.)
неудачно выступил в концов-
ке квалификации, и в итоге ему 
пришлось участвовать в пере-
стрелке за выход в полуфинал. 
Но он - человек опытный, вы-
держал.

- Вы уже стреляли финалы по 
новым правилам?

- Да. Я, можно сказать, ре-
кордсмен по участию в фина-
лах: недавно на Кубке России 
в Казани показал два раза по 
16 (максимальный результат. 
- Прим. Л.Х.). Никто в России 
еще столько не попадал... Так 
что к нынешнему финалу я был 
психологически готов.

- Вы - человек молодой, а мо-
лодым обычно нравится очная 
борьба. Можно сказать, что вы 
поклонник новых правил?

- Когда эти правила толь-
ко появились, я был однознач-
но «за» - идея мне сразу понра-
вилась. Готовился и, видимо, су-

мел себя правильно настроить. 
Скажу больше, я очень надеялся 
на то, что эти правила будут вве-
дены. Надежды сбываются!

- То, что такой опытный стре-
лок, как Валерий Шомин, не во-
шел в четверку нынешних сорев-
нований, говорит, что молодежь 
становится сильнее?

- Молодые спортсмены на-
чали догонять именитых стрел-
ков где-то года два назад. В те-
кущем сезоне молодежь держит 
хорошие позиции во всех видах 
стендовой стрельбы.

- Говорят, что «скит» - самый 
динамичный вид стрельбы. Чем 
он привлекает лично вас? С чего 
вы начинали?

- Отец выступал в «ските», 
участвовал в двух Олимпийских 
играх, так что я, можно сказать, 
потомственный стрелок. По-
стараюсь, вернее, должен прев-
зойти отца. Еще до того, как на-
чал заниматься стрельбой, мне 
очень нравилась охота. И «скит» 
мне в этом смысле запал в душу.

Мама у меня, кстати, то-
же мастер спорта, но на тран-
шейном стенде (в упражнении 
«трап». - Прим. Л.Х.). Но даже 
она считала, что мне надо зани-
маться на круглом. Хотя я пона-

чалу плакал и сопротивлялся - 
боялся стрелять, боялся отдачи.

- Родители поддерживают?
- Всегда. Отец научил меня 

стрелять, научил всему, и все 
мои победы - благодаря ему. Но 
теперь между нами 1600 кило-
метров - я в Казани, родители в 
Ростове-на-Дону. Кстати, в день 
моего выступления у отца был 
день рождения, и свою победу я 
посвящаю ему.

Лина ХОЛИНА
ЛИПЕЦК. Командный чемпио-

нат России по стендовой стрельбе. 
«Скит». Мужчины. 1. Липецкая об-
ласть (Антон Астахов, Александр Бон-
дарь, Александр Немцов) - 357 пора-
женных мишеней из 375 возможных. 
2. Татарстан-1 (Айрат Шакиров, Нико-
лай Теплый, Алексей Кобзев) - 356 из 
375. 3. Краснодарский край-1 (Алек-
сандр Землин, Рахимджан Калимул-
лин, Сабир Калимуллин) - 354 из 375.

Общекомандное первенство.
1. Липецкая область - 232 балла. 2. 
Татарстан - 188 баллов. 3. Москва - 
177 баллов.

Всероссийские личные сорев-
нования. «Скит». Мужчины. 1. Ни-
колай Теплый (Татарстан). 2. Алек-
сей Скоробогатов (Самарская об-
ласть). 3. Евгений Сербин (Москов-
ская область).

СТРЕЛЬБА

СБОРНАЯ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ - ПОБЕДИТЕЛЬ КОМАНДНОГО ЧЕМПИОНАТА РОССИИ
Во вторник на стрелково-стендовом комплексе СК «Липецкий металлург» завершился командный чемпионат России по стендовой стрельбе, организатором которого являлся Стрелковый союз России

ПРЫЖКИ В ВОДУ
Чемпионат России, завершившийся в минувшие выходные в подмосковной Рузе, определил команду, которая выступит на Всемирной универсиаде в Казани и чемпионате мира по водным видам спорта 

в Барселоне, а также подчеркнул тенденции, в соответствии с которыми прыжки в воду станут развиваться в ближайшие четыре года. Прежде всего это невероятная сложность.

- Мы с отцом организовали в Белгоро-
де турнир для ребят 2003 года рождения, 
- рассказал Швед. - Параллельно с игра-
ми проводились мастер-классы и другие 
мероприятия. Не давали мальчишкам за-
скучать ни на минуту. Им очень понра-
вилось, все требуют продолжения банке-
та (смеется). В общем, для первого раза 
получилось очень неплохо. Думаю, розыг-
рыш Кубка Алексея Шведа станет ежегод-
ным.

- Обидно было оказаться в шаге от вто-
рой символической пятерки новичков НБА, 
до которой вам не хватило одного голоса?

- Да я и не знал про этот злополучный 
голос... Вообще не особо заморачивался 
по этому вопросу. Главное, что удалось 
закрепиться в сильнейшей лиге мира. То, 
что тренеры отдали предпочтение кому-
то еще, - это их дело. А я и дальше буду ве-
рен своему стилю игры.

- Какую общую оценку вы бы дали свое-
му дебютному сезону в НБА?

- Начало сезона могу занести себе в ак-
тив. Хотя это был мой первый опыт вы-
ступления за пределами России, практи-
чески сразу удалось завоевать доверие 
тренера и стать важной частью команд-
ных побед. Однако отыграть на таком 
уровне весь чемпионат не получилось - 
сказалась усталость. О подобных сложно-
стях меня предупреждали, с ними стал-
киваются многие новички. Но избежать 
спадов все равно не получилось. Все-таки 
82 игры за пять с половиной месяцев - тот 
еще подарок. На этой дистанции встре-
чаются, например, отрезки с 5 матчами 
за 7 дней. И если тренер дает тебе по 25-
30 минут, показывать хороший баскет-
бол до конца отрезка очень тяжело. В ито-
ге у меня были и очень удачные игры, и 
очень неудачные. Зато теперь есть опыт. 
И я понимаю, чего ждать от следующей 
регулярки. Соответственно буду работать 
над тем, чтобы второй год в НБА провес-
ти стабильнее.

- Почему не получилось побороться за 
выход в плей-офф? Ведь в начале сезо-

на «Миннесота» уверенно шла в заветной 
восьмерке…

- На это повлияло множество факто-
ров. Во-первых, беспрецедентная чере-
да травм в «Миннесоте». Лазарет попол-
нялся каждую неделю. «Эпидемий» тако-
го масштаба не бывало уже давно. Во-вто-
рых, ситуация с нашим главным трене-
ром Риком Адельманом, который перио-
дически отлучался из клуба из-за состоя-
ния здоровья своей жены. Все ребята вме-
сте с руководством, безусловно, поддер-
живали его, да и он постоянно звонил и 
общался с нами. Но отсутствие Адельма-
на на скамейке, конечно, выбило коман-
ду из колеи.

- Но во многом именно из-за травм 
партнеров вам уже в самом начале сезона 
выпал шанс на существенное игровое вре-
мя. И вы тут же им воспользовались, начав 
штамповать матчи с двузначной результа-
тивностью, не забывая при этом ассисти-
ровать партнерам. Одной из самых ярких 
стала встреча против прошлогодних фи-
налистов из «Оклахомы», победить кото-
рых помог ваш дабл-дабл: 12 очков и 12 
передач.

- Да уж, поначалу я нередко попадал 
под пресс журналистов. Оно и понятно: 
для американцев мое имя возникло из ни-
откуда. Но в самом клубе мои успехи ни-
кого не удивили - они знали, с кем подпи-
сывали контракт прошлым летом. Ну а я 
просто верил в себя и делал свое дело. Что 
касается отдельно взятых матчей, вы-
делить какой-то конкретный мне тяже-
ло. Да, был удачный поединок с «Оклахо-
мой». Но не менее запоминающимися бы-
ли и встречи против «Майами», «Лейкерс», 
«Клипперс»...

- Какие впечатления остались от уча-
стия в звездном уик-энде, где вы сыграли 
в матче новичков?

- Было классно! Очень яркое меропри-
ятие с неподражаемой атмосферой. Тон 
задает присутствие огромного числа ле-
генд баскетбола и других знаменитостей 
самого крупного калибра. Например, на 

матчах в Лос-Анджелесе или Нью-Йорке 
тоже можно увидеть немало популярных 
актеров или певцов, но со звездным уик-
эндом это не сравнить.

- На ближайшие пару лет вашим вто-
рым домом стал Миннеаполис. Успели об-
житься?

- Очень милый и приятный город. Ко-
нечно, по размерам он существенно усту-
пает Москве, но меня это полностью 
устраивает. А вот погода - почти как в 
российской столице. Морозы бывают да-
же покрепче, чем у нас. Вообще адапти-
ровался быстро. Во многом благодаря Ки-
риленко. Плюс общая командная атмос-
фера сыграла важную роль. Мы с ребята-
ми нередко проводили время вместе, на-
пример, выбирались куда-нибудь поужи-
нать. А вот в кино не был очень давно. По-
жалуй, попытаюсь наверстать упущенное 
в Белгороде, с друзьями.

- Получили «домашнее задание» на ле-
то от тренерского штаба «Волков»?

- В межсезонье работать над собой бу-
ду непосредственно в Миннеаполисе. Мы 
с тренерами обсудили мои планы на лето 
и оговорили, что 25 июня я прибуду в рас-
положение команды для индивидуальных 
занятий.

- А как же подготовка к чемпионату Ев-
ропы, который стартует уже в сентябре?

- Несмотря на то что часть июля я про-
веду в США, должен успеть прибыть в рас-
положение национальной команды к на-
чалу основного этапа подготовки. Никог-
да не отказываюсь от вызова в сборную.

- Уже познакомились с новым трене-
ром сборной России греком Фотисом Ка-
цикарисом?

- Да, говорил с ним по телефону. Он на-
строен очень серьезно. За время работы в 
сборной Дэвида Блатта планка ожиданий 
поднялась очень высоко, и Кацикарис не 
собирается ее опускать. Надеюсь, он ви-
дит меня в стартовом составе (улыбает-
ся). Хотя я, конечно, приму любое реше-
ние тренера. Лишь бы помочь националь-
ной команде.

- В Словению сборная точно поедет без 
Андрея Кириленко, до сих пор под вопро-
сом и участие Виктора Хряпы, которого 
мучают проблемы со здоровьем. Сможет 
ли российская команда побороться за ме-
дали без них?

- Не сомневаюсь в этом. Киря с Витей 
отдали сборной очень много, большего от 
них просить уже нельзя. Зато у молодых 
ребят появится шанс проявить себя.

- Перед отъездом в НБА одним из сво-
их слабых мест вы называли склонность к 
спорам с арбитрами. Мол, не всегда успе-
ваете обуздать эмоции после свистка. За 
океаном рефери к попыткам завести ди-
скуссию относятся очень строго. В новых 
реалиях быстро избавились от «вредной 
привычки»?

- Еще как! Быстро понял, что судьи в 
НБА не любят разговорчивых, так что к 
концу сезона старался вообще не откры-
вать рот. Разве что в шутку что-то кому-то 
сказать, но ни в коем случае не относяще-
еся к игре. Я же в течение первых двух не-
дель схлопотал пару технических замеча-
ний. А большое количество таких фолов 
может привести к денежным штрафам.

- Еще будучи в России, вы также упо-
минали, что подумываете о татуировке... 
В НБА они есть минимум у каждого второ-
го. Может, это вдохновило вас на реализа-
цию этой затеи?

- Действительно, подобную мысль вы-
нашиваю до сих пор. Только вот никак не 
могу придумать, что это будет за рису-
нок! В НБА хватает достойных экземпля-
ров, но я хочу найти свой индивидуаль-
ный образ. Пока не удается.

- В предыдущих интервью вы расска-
зывали, что в ЦСКА у вас было прозви-
ще Руди, которое дал вам Виктор Хряпа. 
В «Миннесоте» придумали что-нибудь но-
венькое?

- Есть парочка новых... Но вы об этом 
лучше спросите Андрея Кириленко (сме-
ется). Так история будет интереснее.

- Кстати о Хряпе и ЦСКА. За «Финалом 
четырех» Евролиги следили?

- Смотрел оба матча армейцев. Очень 
расстроился, что они оступились в полу-
финале. Но надо отдать должное «Олим-
пиакосу», который сначала здорово дей-
ствовал против ЦСКА, а затем отыграл 17 
очков в золотом матче. Объяснить неуда-
чу нашего клуба очень тяжело. Ведь, ка-
залось бы, состав был что надо. Тут слож-
но подобрать слова... Почти так же слож-
но, как для нашего прошлогоднего пора-
жения в финале от тех же греков, когда мы 
вели «+19». А ведь сезон назад ЦСКА был 
еще более явным фаворитом, чем сейчас...

- Теперь на носу у армейцев полуфи-
нал Единой лиги ВТБ с «Химками», кото-
рые будут владеть преимуществом своей 
площадки. Вы защищали цвета обеих ко-
манд, и там, и там у вас много друзей. На 
чьей стороне будут ваши симпатии?

- А вы как думаете? Конечно, буду бо-
леть за родной клуб - ЦСКА! Если полу-
чится, приду поддержать армейцев с три-
бун. А вот от прогнозов воздержусь - бо-
юсь сглазить.

- Не так давно Джей Ар Холден упомя-
нул, что хотел бы повидаться с вами - на-
пример, на одном из матчей НБА. Не полу-
чали звонка от него?

- Нет, от Холдена что-то ничего не 
слышно. Зато пару раз созванивался с 
Траджаном Лэнгдоном. Он уже вовсю 
шпарит по-русски. А я ему по-английски 
отвечаю - практикуемся.

- Как вы относитесь к решению Сергея 
Карасева выставить свою кандидатуру на 
драфт-2013, который состоится 27 июня?

- Очень рад, что в НБА может появить-
ся еще один игрок из России. А оценивать 
решение Сергея не считаю нужным. Он 
сделал то, что, по его мнению, наилучшим 
образом повлияет на его карьеру. Вообще 
я думаю так: если уж уезжать за океан, то 
лучше делать это пораньше. В более моло-
дом возрасте проще адаптироваться к но-
вой обстановке, да и прогресс в окруже-
нии лучших баскетболистов мира вряд ли 
заставит себя ждать.

Тимур РУСТАМОВ

БАСКЕТБОЛ

Дебютный сезон в НБА для 24-летнего защитника «Миннесоты» завершился досрочно -  его клуб ушел на каникулы еще в середине апреля. 
Почти сразу Швед вернулся в Россию, а последние пару недель провел в родном Белгороде, где его и разыскал корреспондент «СЭ».

Алексей ШВЕД: «В НБА С СУДЬЯМИ 
ЛУЧШЕ РТА НЕ РАСКРЫВАТЬ»

12 мая. Белгород. 
Алексей ШВЕД проводит мастер-класс.
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ХОККЕЙ
ОБИДЧИК ОВЕЧКИНА - 
В ШАГЕ ОТ ВЫЛЕТА

НХЛ. Кубок Стэнли. 1/4 финала. 
Рейнджерс - Бостон - 1:2 (0:0, 1:0, 
0:2). Голы: Пайэтт (2) - Бойчак (4), Пайэ 
(2). Счет в серии: 0-3 (2:3 ОТ, 2:5).

Уверенная игра вратаря Лундквиста 
не спасла «Рейнджерс», выбившего из 
плей-офф в первом раунде «Вашингтон» 
Александра Овечкина, от третьего пора-
жения в серии. Победный гол, забитый 
нападающим гостей Пайэ, получился не-
обычным. После дальнего броска Кэмп-
белла шайба срикошетила от клюшки бо-
ровшегося на пятачке Торнтона, описала 
затейливый полукруг «щиток - маска Лун-
дквиста - перекладина» и снова оказа-
лась на пятачке, откуда Пайэ добил ее в 
пустой угол, причем рикошетом от штан-
ги. «Лундквист играл здорово, демон-
стрировал свой фирменный хоккей, был 
уверен в своих силах. В шайбах, которые 
мы забросили, нет его вины. Когда гол за-
бил Бойчак, голкиперу закрывали обзор 
два игрока, ну а я отличился после целой 
серии рикошетов», - заметил Пайэ.

Сан-Хосе - Лос-Анджелес - 2:1 
(1:0, 1:0, 0:1). Голы: Бернс (2), Кутюр 
(5) - Ричардс (2). Наши: - - Войнов 
(17:36/2/-1). Счет в серии: 2-2 (0:2, 3:4,
2:1 ОТ).

«Акулы» доминировали на льду на 
протяжении двух периодов и смогли от-
стоять победный счет, несмотря на чувст-
вительное давление соперника в заклю-
чительной 20-минутке. Вновь не лучшим 
образом действовали арбитры. При сче-
те 2:0 в пользу «Шаркс» судейская брига-
да не засчитала гол форварда «Лос-Анд-
желеса» Пеннера, остановив игру за до-
лю секунды до того, как шайба оказалась 
в сетке. Она проскользнула между щитка-
ми голкипера Ниеми и замерла в санти-
метрах от линии - в этот момент ей никто 
не владел, и свисток арбитра Майера 
вызвал естественное недовольство у иг-
роков «Кингз». «Говорить что-то не имеет 
смысла. Судьи подъехали бы и заявили, 
что потеряли шайбу из вида и поэтому да-
ли свисток», - пожал плечами главный 
тренер «Лос-Анджелеса» Дэррил Саттер.

МОНРЕАЛЬ. Защитнику «Канадиенс» 
Алексею Емелину сделана операция на 
крестообразных связках левого колена. 
Восстановление займет около шести ме-
сяцев. Россиянин получил травму 6 апре-
ля в матче c «Бостоном», когда попытал-
ся провести силовой прием против фор-
варда «Брюинз» Милана Лучича. В 38 
матчах нынешнего сезона Емелин набрал 
12 (3+9) очков и 33 минуты штрафа. (TSN)

БАСКЕТБОЛ
У КЛУБА КИРИЛЕНКО И ШВЕДА - 

8-й НОМЕР ДРАФТА
НЬЮ-ЙОРК. По итогам драфт-лоте-

реи право первого выбора второй раз за 
последние три года досталось «Кливлен-

ду». Следом за ним новичков будут выби-
рать «Орландо» и «Вашингтон». А вот 
«Миннесота», за которую выступают рос-
сияне Андрей Кириленко и Алексей 
Швед, получила восьмой номер. Напом-
ним, что драфт-2013 состоится 27 июня и 
в нем планирует принять участие фор-
вард сборной России Сергей Карасев. 
(nba.com)

НБА. Плей-офф. 1/2 финала. За-
пад. Сан-Антонио - Мемфис - 93:89 
ОТ. Счет в серии: 2-0. Лидеры «Сан-Ан-
тонио» Тони Паркер и Тим Данкан устано-
вили личные рекорды в плей-офф: пер-
вый сделал 18 голевых передач, а второй 
первым в истории лиги достиг отметки в 
500 блок-шотов (в этой игре на счету Дан-
кана - четыре накрытых броска).

ШАРЛОТТ. Худший клуб регулярного 
чемпионата НБА-2012/13 «Шарлотт Боб-
кэтс» снова будет называться «Хорнетс», 
то есть «Шершни». Напомним, с 2002 по 
2013 год это название принадлежало ко-
манде из Нью-Орлеана, которая унасле-
довала его после переезда старого 
«Шарлотт» в этот город. Однако недавно 
«Нью-Орлеан Хорнетс» был переимено-
ван в «Пеликанс» - и новый «Шарлотт», 
возникший в 2004 году и приобретенный 
впоследствии Майклом Джорданом, вос-
пользовался возможностью вернуть себе 
более привычное имя вместо «Рысей». 
(nba.com)

ГАНДБОЛ
«ЧЕХОВСКИЕ МЕДВЕДИ» НАЧАЛИ 

ФИНАЛ С ГОСТЕВОЙ ПОБЕДЫ
Чемпионат России. Мужчины. 

Плей-офф. Финал. Первый матч. Уни-
верситет-Нева - Чеховские Медведи - 
26:31 (15:16). У: Семенов (7), Насыров 
(6). Ч: Чипурин (8), Дибиров (7), Шишка-
рев (5). За 3-е место. Пермские Медве-
ди - СКИФ - 31:26 (16:10). За 5-е место.
Заря Каспия - Каустик - 26:30 (13:18). За 
7-е место. Сингуль - Динамо-Виктор - 
26:32 (13:15). Вторые и, если понадобят-
ся, третьи матчи серий состоятся 25 и 26 
мая.

ТЕННИС
2-я и 7-я РАКЕТКИ МИРА 

НЕ СЫГРАЮТ НА ROLAND GARROS
ПАРИЖ. 2-я и 7-я ракетки мира, бри-

танец Энди Маррэй и аргентинец Хуан 
Мартин Дель Потро, отказались от уча-
стия в стартующем в воскресенье Откры-
том чемпионате Франции - из-за травмы 
спины и респираторных проблем соот-
ветственно. (Пресс-служба Roland 
Garros)

ПАРИЖ. Roland Garros. Квалифи-
кация. Первый круг. Мужчины. БОГО-
МОЛОВ (1) - Ди Мауро (Италия) - 7:6 (7:4), 
6:1. Робер (Франция) - АНДРЕЕВ - 6:1, 
4:6, 7:5. ГАБАШВИЛИ (28) - Де Вейи 
(Франция) - 7:5, 6:7 (8:10), 6:2. Женщи-
ны. Ал.ПАНОВА - Олару (Румыния) - 7:5, 
6:3. КУДРЯВЦЕВА - САВИНЫХ - 6:2, 6:2. 
ДУШЕВИНА - Сема (Япония) - 7:5, 6:3. 

ХРОМАЧЕВА - Риске (США) - 6:1, 6:4. ГАВ-
РИЛОВА - Каскино (Франция) - 6:3, 6:2. 
Виттхофт (Германия) - БЫЧКОВА - 6:2, 
6:2. Роговска (Австралия) - СОЛОВЬЕВА 
- 7:6 (7:2), 6:2.

ДЮССЕЛЬДОРФ. Мужской турнир 
Power Horse Cup. Категория - 250. 
467 800 евро. 22 мая. 1/8 финала. Пе-
лья (Аргентина) - Типсаревич (Сербия, 1) 
- 7:6 (7:1), 6:1. Троицки (Сербия, 7) - Зем-
ля (Словения) - 6:3, 7:6 (7:3). Монако (Ар-
гентина) - Гхем (Бразилия) - 6:4, 6:4. Кам-
ке (Германия) - Бедене (Словения) - 6:1, 
6:4. Хаас (Германия, 2) - Додиг (Хорватия) 
- 3:6, 6:4, 7:5. Ниеминен (Финляндия, 6) - 
Батиста-Агут (Испания) - 6:4, 5:7, 6:3.

НИЦЦА. Мужской турнир Open de 
Nice. Категория - 250. 467 800 евро. 22 
мая. 1/8 финала. Монтаньес (Испания) 
- Ханеску (Румыния) - 7:5, 7:6 (7:2). Керри 
(США, 3) - Стаховский (Украина) - 7:5, 6:3. 
Роже-Васселин (Франция) - Беранкис 
(Литва) - 2:6, 6:4, 6:2. Андухар (Испания) 
- Лу Еньсунь (Тайвань) - 6:2, 6:0.

БРЮССЕЛЬ. Женский турнир 
Brussels Open. Категория - Premier. 
600 000 долларов. 22 мая. 1/16 фина-
ла. Чжэн Цзе (Китай) - Бардетте (США) - 
6:2, 4:6, 6:3. Опранди (Швейцария) - 
Оден (США) - 6:2, 6:2. Гергес (Германия, 
6) - Вандевей (США) - 6:1, 7:5. Стивенс 
(США, 4) - Пиронкова (Болгария) - 6:3, 
2:6, 6:3. Чжан Шуай (Китай) - Рыбарикова 
(Словакия) - 6:1, 6:3. Пен Шуай (Китай, 8) 
- Арвидссон (Швеция) - 6:3, 6:0. Канепи 
(Эстония) - Цибулкова (Словакия, 3) - 6:4, 
7:6 (8:6). Хэмптон (США) - Викмайер 
(Бельгия) - 1:6, 6:3, 6:4. Путинцева (Ка-
захстан) - Ван Уйтванк (Бельгия) - 6:1, 
6:0. Флипкенс (Бельгия, 5) - Кис (США) - 
6:4, 1:6, 6:2.

СТРАСБУРГ. Женский турнир 
Internationaux de Strasbourg. Категория 
- International. 235 000 долларов. 22 мая. 
1/8 финала. Бушар (Канада) - Джорджи 
(Италия) - 6:3, 6:0. Шиперс (ЮАР, 7) - 
Роджерс (США) - 2:6, 6:3, 6:4. Пеннетта 
(Италия) - Торро-Флор (Испания) - 6:2, 
6:3. Градецка (Чехия) - Дэвис (США) - 6:2, 
6:2. Ларссон (Швеция) - Раззано (Фран-
ция) - 6:3, 6:3. Дои (Япония) - Си Сувей 
(Тайвань, 4) - 6:4, 4:6, 7:6 (7:3).

ЛЫЖИ
МУЖСКАЯ СБОРНАЯ РАЗДЕЛЕНА 

НА ЧЕТЫРЕ ГРУППЫ
МОСКВА. Обнародован состав тре-

нировочных групп мужской сборной Рос-
сии, которые начинают подготовку к 
Олимпиаде в Сочи. В группе под руковод-
ством старшего тренера Олега Перевоз-
чикова и тренера Данила Акимова будут 
работать Евгений Белов, Александр Бес-
смертных, Максим Вылегжанин, Констан-
тин Главатских, Андрей Ларьков, Николай 
Морилов, Глеб Ретивых, Сергей Устюгов, 
Дмитрий Япаров, Станислав Волженцев 
и Петр Седов. В группе под руководством 
тренера Эдуарда Михайлова будут рабо-
тать Ермил Вокуев, Дмитрий Сальников, 
Владислав Скобелев, Сергей Турышев, 

Александр Уткин, Николай Хохряков и Ра-
уль Шакирзянов. В группе тренера Рето 
Бургермайстера значатся Александр Лег-
ков и Илья Черноусов. Наконец, в сприн-
терском составе национальной команды 
под руководством старшего тренера 
Юрия Каминского и тренера Михаила Де-
вятьярова работают Антон Гафаров, Иван 
Гуляев, Михаил Девятьяров, Никита Крю-
ков, Александр Панжинский, Алексей Пе-
тухов, Рифат Сафиуллин и Никита Ступак. 
(flgr.ru)

ОСЛО. Норвежская лыжница, олим-
пийская чемпионка-2010 в эстафете 
Кристин Стермер Стейра во вторник во 
время тренировки была сбита машиной. 
32-летняя спортсменка была доставлена 
в больницу с двумя сломанными ребрами 
и вывихом лодыжки. «Я сильно ушиблась, 
но в целом нахожусь в неплохой форме, - 
заявила Стейра. - Сейчас просто рада, 
что довольно легко отделалась и рассчи-
тываю быстро вернуться к тренировкам». 
(ИТАР-ТАСС)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
ПЕШАЛА И БУРЗА ПЕРЕШЛИ 

ОТ КРЫЛОВОЙ К ШПИЛЬБАНДУ
ДЕТРОЙТ. Двукратные чемпионы Ев-

ропы, призеры чемпионата мира-2012 в 
танцах на льду Натали Пешала и Фабьен 
Бурза перешли в группу знаменитого тре-
нера Игоря Шпильбанда. Как говорится в 
заявлении французской федерации, фи-
гуристы рассчитывают, что это даст им 
дополнительный импульс в олимпийский 
год. Последние два сезона Пешала и Бур-
за, напомним, работали с Анжеликой 
Крыловой и Паскуале Камерленго. 
(pechalat-bourzat.com)

КОНЬКИ
РОССИЯ НЕ БУДЕТ ПРОВОДИТЬ 

ЭТАП КУБКА МИРА
ЛОЗАННА. Международный союз 

конькобежцев (ISU) утвердил кален-
дарь главных соревнований в сезо-
не-2013/2014. В Кубке мира запланиро-
вано шесть этапов вместо девяти, фигу-
рировавших в календаре год назад. В 
частности, из списка исчез российский 
этап, который в прошлом сезоне прохо-
дил в Коломне, а два года назад - в Челя-
бинске. Стартует Кубок 8 - 10 ноября в 
канадском Калгари, а завершится - 14 - 
16 марта финалом в Херенвене (Голлан-
дия). Чемпионат Европы пройдет в Хама-
ре (Норвегия) 11 - 12 января, чемпионат 
мира в спринтерском многоборье - в На-
гано (Япония) 18 - 19 января, чемпионат 
мира в классическом многоборье - в Хе-
ренвене (Голландия) 21 - 23 марта. 
(allsportinfo.ru)

ВЕЛОШОССЕ
КОЗОНЧУК СНЯЛСЯ С «ДЖИРО»

ИВРЕЯ. 29-летний российский гон-
щик «Катюши» Дмитрий Козончук по ходу 
16-го этапа «Джиро д’Италия», проходив-

шего во вторник между Валлуаром и 
Ивреей, принял решение сняться с мно-
годневки. «Дима переохладился на гор-
ных этапах, - рассказал «СЭ» генераль-
ный менеджер команды Вячеслав Еки-
мов. - Плюс он одним из первых достиг 
максимального уровня усталости. В таких 
условиях иммунная система ослабевает, 
и Козончук простыл. Понятно, что с тем-
пературой далеко не уедешь. К тому же 
накануне 16-го этапа Дима из-за всех 
этих проблем спал только один час». 
(Владас ЛАСИЦКАС)

«Джиро д`Италия». 17-й этап. Ка-
раваджо - Виченца. 214 км. 1. Вискон-
ти (Италия, Movistar) - 5:15.34. 2. Навар-
даускас (Литва, Garmin-Sharp) - отстава-
ние 0.19. 3. Мезгец (Словения, Argos-
Shimano). 4. Поццато (Италия, Lampre). 

5. Хондо (Германия, RadioShack). 6. Пуч-
чио (Италия, Sky)… 13. ТРОФИМОВ 
(«КАТЮША»)… 31. ПЕТРОВ (Saxo-
Tinkoff) - у всех то же отставание… 61. 
Паолини (Италия) - 1.37… 72. БРУТТ… 
77. ИГНАТЕНКО (все - «КАТЮША»)… 84. 
КАРПЕЦ (Movistar) - у всех то же отстава-
ние… 96. Карузо (Италия) - 2.38… 106. 
ГУСЕВ - 3.12… 172. БЕЛЬКОВ (все - «КА-
ТЮША») - 11.05. 

Общий зачет. 1. Нибали (Италия, 
Astana) - 73:11.29. 2. Эванс (Австралия, 
BMC) - отставание 1.26. 3. Уран (Колум-
бия, Sky) - 2.46… 16. ТРОФИМОВ - 9.02… 
19. ПЕТРОВ - 18.26… 40. Карузо - 
1:04.40… 42. ИГНАТЕНКО - 1:06.45… 45. 
КАРПЕЦ - 1:11.13… 57. Паолини - 
1:31.21… 70. ГУСЕВ - 1:50.43… 114. 
БРУТТ - 2:37.19… 151. БЕЛЬКОВ - 3:16.26.

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ
КОНЮХОВ И СИМОНОВ 

УЖЕ В 11 КИЛОМЕТРАХ ОТ ЗЕМЛИ
УОРД-ХАНТ (Канада). В районе, где 

сейчас находится экспедиция «Карелия - 
Северный полюс - Гренландия», господ-
ствует мощный циклон с силой ветра бо-
лее 70 км/ч. Участники экспедиции Фе-
дор Конюхов и Виктор Симонов тем не 
менее приняли решение идти в направ-
лении берега, ведь после такого шторма 
ледовая обстановка может ухудшиться. 
«21 мая мы находились в пути более 15 
часов, - рассказал Конюхов во время се-
анса связи. - Из-за надвигающегося бу-
рана хотели успеть переправиться через 
водораздел, который отделяет нас от 
земли. Вечером уперлись в трещину бо-

лее километра шириной и решили ее 
форсировать. По кускам льда начали дви-
жение на юг. В какой-то момент из-за 
сильного ветра переправа разрушилась, 
мы оказались на льдине размером с фут-
больное поле и стали лагерем. Однако 
сильный ветер разломал льдину, и тре-
щина прошла прямо через лагерь. Я ока-
зался на одной ее части, Виктор на дру-
гой. В условиях плохой видимости и сне-
гопада ему удалось перебраться ко мне. 
Двигаясь по кускам льда, ледовой каше 
и порою, как нам казалось, вообще по во-
де, смогли перейти на другую сторону 
трещины. Стали лагерем в 11 километрах 
от земли. Сейчас все мокрые, но доволь-
ные. Похоже, мы вышли на хороший лед, 
который позволит нам через день до-
стичь земли». (Оскар КОНЮХОВ)

«ОСТОРОЖНО ПОДХОДИЛИ 
К РЕАЛИЗАЦИИ БИЛЕТОВ»
- Можно ли сказать, что тес-

тирование олимпийских объектов 
в Сочи полностью завершено?

- Практически да. На олим-
пийских объектах состоялись 
около 70 различных тестовых 
соревнований. В этом году оста-
лось провести буквально три 
старта - турнир по следж-хок-
кею в августе, а также между-
народные тренировочные неде-
ли по бобслею, скелетону и сан-
ному спорту в октябре и ноябре. 
В принципе на операционную 
готовность объектов это уже не 
повлияет.

- Как вы оцениваете итоги про-
шедших в Сочи соревнований?

- Об успешности тестов луч-
ше всего говорят оценки участ-
вовавших в них спортсменов и 
международных спортивных 
функционеров. Они обычно ску-
пы на похвалы. Но если вы по-
смотрите зарубежную прессу, 
то увидите, что в Сочи все были 
поражены уровнем организа-
ции, качеством объектов и, са-
мое главное, - командной рабо-
той организаторов. Помимо орг-
комитета в подготовке тестовых 
соревнований участвовало бо-
лее 50 различных организаций. 
От их слаженной работы зави-
сел конечный результат, и  мы 
рады, что он оказался положи-
тельным.

- Но инцидентов во время те-
стовых соревнований было до-
статочно, в первую очередь - 
связанных с природными ката-
клизмами.

- Мы благодарны обстоя-
тельствам и погоде за те испы-
тания, которые нам были пре-
поднесены. В Сочи в период 
проведения тестовых стартов 
случались и землетрясения, и 
наводнения, и ураганные ве-
тры, и экстремально теплая по-
года, и большие снегопады. Все 
это позволило нам проверить 
свою готовность не только в 
стандартных режимах, но и во 
внештатных ситуациях. Напри-
мер, во время паралимпийского 
Кубка мира по лыжным гонкам 
и биатлону ураган практиче-
ски уничтожил временную ин-
фраструктуру и трассы. Никто 
не верил, что в течение ночи ре-
ально разобрать завалы и про-
должить соревнования. Но, бла-
годаря самоотверженной рабо-
те всех служб, эта задача была 
решена.

- Многие спортсмены, уча-
ствовавшие в тестовых стартах, 
обращали внимание на то, что на 
трибунах было мало публики.

- Мы должны были прини-
мать во внимание тот аспект, 
что в Сочи продолжается стро-
ительство коммуникаций и ог-
ромного количества гостиниц. 
По дорогам постоянно цирку-
лирует более 3500 тяжелых гру-
зовиков. Из-за этого мы очень 
осторожно подходили к коли-
честву реализуемых билетов и 
числу гостей на соревновани-
ях. Иначе при доставке зрите-
лей на олимпийские объекты 
нам пришлось бы конкуриро-
вать со строительной техникой. 
Это создало бы неудобства для 
зрителей.

Но там, где мы принимали 
решение открыть продажи, на-
пример, на юниорском чемпи-
онате мира по хоккею, трибу-
ны были полными. И это опро-
вергает миф о том, что сочинцы 
уже «пресытились» различными 
культурными и спортивными 
мероприятиями. Жители Сочи 
- очень благодарные болельщи-
ки. Я даже не ожидал такой ак-
тивности и интереса зрителей. 
Обычно процесс формирования 
культуры посещения соревнова-
ний занимает больше времени. 
Когда наши ребята-хоккеисты 
проиграли, их не освистывали, 
наоборот, поддерживали апло-
дисментами. Очень бы хотелось, 
чтобы эта культура присутство-
вала и на трибунах Игр-2014.

«ВСЕ, КТО ХОТЕЛ, УЖЕ 
ИЗУЧИЛИ НАШИ ТРАССЫ»
- В августе планировалось на-

чать репетиции церемонии от-
крытия Игр на стадионе «Фишт» 
- единственной арене Олимпиа-
ды, где еще продолжаются стро-
ительные работы. Успевают ли 
строители сдать объект к этому 
сроку?

- Нет никаких сомнений, что 
репетиции начнутся в срок. Мы 
внимательно следим за строи-
тельной готовностью «Фишта». 
Сейчас там заканчивается воз-
ведение кровли над стадионом. 
Параллельно начинается мон-
таж различного сценического 
оборудования и технологиче-
ских систем. Этот стадион уни-
кален. По сути дела, это огром-
ный театр вместимостью 40 ты-
сяч человек, в котором пройдут 
самые выдающиеся и незабыва-
емые, на наш взгляд, церемонии 
открытия и закрытия Игр.

- Если оставить за скобками 
«Фишт», можно ли сказать, что 
все спортивные объекты «Со-
чи-2014» готовы к Играм, и если 
завтра Олимпиада, мы ее прове-
дем?

- Абсолютно готовы! На них 
уже состоялись чемпионаты 
или Кубки мира. Сейчас мы рас-
планировали деятельность по 
подготовке соответствующей 
инфраструктуры. Она должна 
быть полностью протестирова-
на к 30 января, к моменту от-
крытия Олимпийской деревни. 
К этому дню должны находить-
ся на своих местах и люди, от 
которых будет зависеть функци-
онирование всей инфраструкту-
ры. А это порядка 70 тысяч во-
лонтеров, сотрудников оргкоми-
тета и подрядных организаций.

- Сумеют ли наши сборные в 
этом году вволю потренировать-
ся на объектах Олимпиады? Или 
здесь есть какие-то ограничения?

- У всех наших федераций 
свои планы подготовки, неко-
торые из них реализуются на 
олимпийских объектах. Что ка-
сается официальных трениро-
вок, то они одинаковы для всех 
и по правилам МОК начинают-
ся с открытием Олимпийской 
деревни. Конечно, в рамках раз-
решенного мы делаем все, чтобы 
российские спортсмены изучали 
олимпийские объекты и чтобы 
во время Олимпиады стены нам 
действительно помогали. Эту ра-
боту мы координируем с Мини-
стерством спорта России.

- То есть, если, скажем, Фе-
дерация горнолыжного спор-
та изъявит желание два месяца 
тренироваться на трассах «Роза 
Хутора», она такое разрешение 
получит?

- Тут есть нюанс. Сезон, в 
который на «Роза Хуторе» есть 
снег, ограничен в силу климати-
ческих особенностей. Кроме то-
го, существуют требования МОК 
подготовить склон к определен-
ному моменту, примерно за ме-
сяц до начала Игр. До этой даты 
тренировки теоретически воз-
можны.

- А если к вам обратятся пред-
ставители каких-то дружествен-
ных России стран, они могут по-
лучить возможность для допол-
нительной подготовки на олим-
пийских объектах?

- Решение о том, предостав-
лять ли доступ на объект вне 
периода его олимпийской экс-
плуатации, принимает собст-
венник стадиона или трассы. 
Как правило, собственники ис-
пользуют возникающие паузы 
для различных работ на объек-
те. Там еще много дел, посколь-
ку все только что построено. 
Работы необходимы для того, 
чтобы обеспечить готовность 
окружающей инфраструктуры. 
Впрочем, три сезона тестовых 
соревнований позволили всем, 
кто хотел, опробовать площад-
ки и склоны Сочи, а также про-
извести необходимые исследо-
вания. Никто не может пожало-
ваться на то, что Россия от ко-
го-то «закрыла» олимпийские 
объекты.

«СОЧИ
БУДЕТ КОНКУРИРОВАТЬ 

С ДАВОСОМ И КАННАМИ»
- Этой весной велись боль-

шие дискуссии относительно бу-
дущего олимпийских объектов 

после Игр. Обращаете ли вы на 
них внимание?

- Хотя миссия оргкомите-
та заканчивается после окон-
чания Олимпиады, нам не без-
различно, какая судьба ждет 
олимпийскую инфраструкту-
ру в дальнейшем. Мы, конечно, 
следим за дискуссиями и при-
влекаем различную эксперти-
зу. Мне кажется, что програм-
ма наследия достаточно проду-
мана. Например, центральный 
стадион будет площадкой для 
местного футбольного клуба. 
Мне бы хотелось, чтобы эта ко-
манда в ближайшее время бы-
ла возрождена, побыстрее вер-
нулась в премьер-лигу и соот-
ветствовала своему шикарно-
му стадиону - единственной в 
стране крупной арене с кругло-
годичным натуральным покры-
тием, созданным по стандар-
там ФИФА. Кроме того, «Фишт» 
будет великолепной концерт-
ной площадкой.

- Чем закончились дискуссии 
вокруг переоборудования ледо-
вого дворца «Айсберг» в велотрек 
и переезда малой хоккейной аре-
ны «Шайба» в другой регион?

- Слишком много льда в од-
ном месте оставлять неразум-
но. Наша Федерация фигурно-
го катания после успешно про-
веденного финала «Гран-при» 
обратилась к руководству стра-
ны с предложением оставить 
эту арену как дворец для фигу-
ристов. Но после того, как были 
проанализированы другие воз-
можности, все пришли к едино-
му мнению, что этот дворец не-
обходимо перепрофилировать в 
велодром. Что касается «Шай-
бы», руководством страны при-
нято решение: это будет кругло-
годичный центр детского спор-
та. Там будут проходить трени-
ровки и мероприятия наших 
юных спортсменов.

- То есть после Игр Олимпий-
ский парк превратится в один из 
крупнейших спортивных центров 
России?

- Не только спортивный. 
Конькобежный центр будет пе-
реоборудован в выставочный 
центр, медиацентр - в торго-
вый комплекс. Рядом располо-
жен Парк развлечений, этакий 
русский Диснейленд, и сосредо-
точено большое количество го-
стиниц, порядка 13 тысяч го-
стиничных номеров и апарта-
ментов. И все это лишь в семи 
километрах от международно-
го аэропорта и в получасе езды 
от трех современных горнолыж-
ных курортов. Обладая такими 
возможностями, Сочи начнет 
конкурировать с Каннами, Да-
восом, Ганновером и другими 
площадками для больших фо-
румов. Я заявляю это абсолютно 
ответственно.

- Вернемся к Олимпиаде. То, 
что все объекты Игр-2014 только 

что возведены, - наш козырь или 
повод для беспокойства?

- Конечно, козырь. Инфра-
структура наших Игр самая сов-
ременная в мире. Практически 
все объекты были созданы с чи-
стого листа, и они новее, инно-
вационнее и технологичнее, чем 
все другие аналогичные стадио-
ны и трассы. И не только спор-
тивные объекты. Например, 
совмещенная дорога сотрет гра-
ницу между прибрежным и гор-
ным кластерами. На всех пре-
дыдущих Играх дорога до гор-
ных объектов занимала очень 
долгое время. А в Сочи можно 
будет гарантированно попасть 
из Олимпийского парка в Крас-
ную Поляну благодаря трем до-
рогам общей пропускной спо-
собностью до 20 тысяч пасса-
жиров в час. Если задаться та-
кой целью, в некоторые из дней 
можно будет посетить до ше-
сти медальных видов. Это са-
мый большой показатель за всю 
историю зимних Игр.

«ОГРАНИЧЕНИЙ НА ПОЕЗДКИ 
В СОЧИ ВО ВРЕМЯ 

ОЛИМПИАДЫ НЕ БУДЕТ»
- Существовали проекты 

представить в Сочи в качестве 
демонстрационных видов син-
хронное фигурное катание и бен-
ди. Будет ли это сделано?

- На этот счет существу-
ет четкий регламент. Нацио-
нальный олимпийский коми-
тет за шесть лет до Игр должен 
был внести в МОК соответству-
ющую заявку. Этого сделано не 
было. Сейчас рассуждать о том, 
что хорошо бы использовать Со-
чи-2014 для рекламы бенди или 
еще какого-то традиционно рос-
сийского вида спорта уже позд-
новато. Кроме того, если вы по-
смотрите на расписание Олим-
пиады, то увидите, что места 

для демонстрационных видов 
там просто нет. Соревнования 
и так начинаются за два дня до 
церемонии открытия Игр и про-
должаются рекордные 16 дней. 
Медальных видов у нас будет на 
12 больше, чем в Ванкувере.

- Какая фоновая музыка бу-
дет звучать на стадионах и трас-
сах Сочи перед началом и после 
окончания соревнований?

- Сейчас в музыкальной базе 
данных оргкомитета содержит-
ся более пяти тысяч треков, ко-
торые «очищены» с точки зре-
ния прав использования. Среди 
них есть международные хиты. 
Но особый упор мы, конечно, де-
лаем на нашу музыку. Будем ис-
пользовать возможность для то-
го, чтобы пропагандировать и 
российские произведения. Что 
касается жанров, то могу ска-
зать, что в нашей базе присут-
ствуют разные популярные ме-
лодии. Как вы понимаете, циф-
ра в пять тысяч треков покры-
вает различные направления. 
Но самая главная музыка, с ко-
торой нам хотелось бы познако-
мить гостей Игр, - гимн Россий-
ской Федерации.

- Все, кто приобретал билеты 
на Игры и даже на тестовые со-
ревнования, должны были офор-
мить «паспорт болельщика». Не 
высказывались ли в связи с этим 
какие-то недовольства?

- Нет. Все с уважением от-
носятся к тем мерам безопас-
ности, которые предпринима-
ются. Болельщики с огромным 
удовольствием и гордостью но-
сят на груди свои «паспорта». 
Этим они как бы демонстриру-
ют всем, что являются добропо-
рядочными зрителями, что они 
пришли на соревнования под-
держать свою сборную, а не ху-
лиганить. Кроме того, «паспорт 
болельщика» во время Игр будет 
давать определенные преферен-

ции с точки зрения бесплатно-
го проезда, доступа на культур-
ные мероприятия. Это пропуск 
в большую семью болельщиков 
команды России, которая будет 
поддерживать нашу сборную на 
Олимпиаде.

- Каков будет режим допу-
ска не территорию Олимпийско-
го парка во время Игр. Можно ли 
попасть туда без билетов?

- Любой человек сможет ку-
пить билет в Олимпийский парк 
- он будет стоить не больше 200 
рублей - и свободно там гулять, 
оформив «паспорт болельщика». 
Впервые в истории Игр все на-
граждения спортсменов прой-
дут не на объектах после окон-
чания соревнований, а на цент-
ральной площади Олимпийско-
го парка. Это касается и спортс-
менов, выступающих в горном 
кластере. Такой вариант позво-
лит призерам Игр получить при-
знание по полной программе, в 
присутствии 20 тысяч человек. 
Медальные церемонии будут 
проходить по вечерам, а днем на 
медальной площади заплани-
рованы различные культурные 
и развлекательные мероприя-
тия. В Олимпийском парке так-
же планируется развернуть вы-
ставки, представляющие регио-
ны нашей страны, - своеобраз-
ную мини-ВДНХ.

- Можете назвать какие-то 
предварительные цифры - сколь-
ко гостей приедет в Сочи во вре-
мя Олимпиады-2014?

- Мы ждем как можно больше 
гостей. Не существует никаких 
ограничений на то, чтобы при-
ехать в Сочи во время Олимпи-
ады. Точные прогнозы озвучи-
вать я воздержусь. Могу сказать 
только, что спрос на гостиницы, 
цены на которые регулируются 
государством, очень велик.

Олег ШАМОНАЕВ

СПОРТИВНЫЕ ОБЪЕКТЫ «СОЧИ-2014»
ПРИБРЕЖНЫЙ КЛАСТЕР

Объект Сдача 
в эксплуатацию Специализация Вместимость После Олимпиады

Стадион «Фишт» 2013 церемонии 
открытия и закрытия 40000

футбольно-
концертный 
комплекс

Ледовый дворец 
«Большой» 2012 хоккей 12000 спортивный 

комплекс
Ледовая арена 
«Шайба» 2012 хоккей 7000 центр детского 

спорта
Ледовый овал 
«Адлер-Арена» 2012 коньки 8000 выставочный 

центр
Дворец 
зимнего спорта 
«Айсберг»

2012 фигурное катание, 
шорт-трек 12000 велотрек

Центр 
«Ледяной куб» 2012 кёрлинг 3000 многофункцио-

нальный комплекс

ГОРНЫЙ КЛАСТЕР
Объект Сдача 

в эксплуатацию Специализация Вместимость После Олимпиады

Комплекс 
«Лаура» 2013 биатлон, лыжи 7500+7500 горнолыжный 

курорт
Комплекс 
«Русские горки» 2012 прыжки с трамплина, 

двоеборье 7500 сохранит профиль

Горнолыжный 
центр 
«Роза хутор»

2011 горные лыжи 7500
тренировочный 
комплекс, 
горнолыжный 
курорт

Экстрим-парк 
«Роза хутор» 2012 фристайл, сноуборд 6250 туристический 

объект

Трасса «Санки» 2012 сани, бобслей, 
скелетон 5000 сохранит профиль

ТЕСТОВЫЕ
СОРЕВНОВАНИЯ

В СОЧИ В ЦИФРАХ
20 международных 

спортивных соревнований 
по всем олимпийским 

и паралимпийским видам спорта
5400 спортсменов и сопровож-

дающих лиц
60 стран-участниц
2800 представителей федера-

ций, судей и технических делегатов
3000 представителей телера-

диовещательных компаний и СМИ
5000 волонтеров
130 тренировочных и соревно-

вательных дней
56 медалей сборной России, в 

том числе 21 - золотая
130 000 зрителей

ОЛИМПИЗМ

Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО: «НИКТО НЕ МОЖЕТ СКАЗАТЬ, 
ЧТО РОССИЯ «ЗАКРЫЛА» ОБЪЕКТЫ В СОЧИ»

Подготовка к домашним Играм в Сочи выходит на финишную прямую. Тестовые соревнования практически завершены, а до официального открытия Олимпийской 
деревни остается чуть больше восьми месяцев. О выводах, которые были сделаны по итогам проведенных в Сочи стартов, о борьбе с природными катаклизмами, 

о том, зачем нужен «паспорт болельщика» и какая музыка будет звучать на стадионах во время Олимпиады, «СЭ» рассказал глава оргкомитета Игр.

Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО верит, что Россия проведет самую выдающуюся Олимпиаду в истории.

КУ-КА-РЕ-КУ

АF
Р



По словам капитана юноше-
ской сборной России, он 
собирается попробовать 

свои силы за океаном. Таким 
образом, Ничушкин этим летом 
пройдет процедуру североаме-
риканского драфта и будет вы-
бран одним из клубов НХЛ. Мно-
гие скаутские агентства отмеча-
ют, что у форварда достаточно 
высокие шансы быть выбран-
ным в первой десятке.

- Со словом «Динамо» ассоци-
ации у меня не слишком прият-
ные, - огорошил вчера игрок-от-
крытие пятого сезона КХЛ кор-
респондента «СЭ» Андрея КУЗ-
НЕЦОВА. Однако тут же попра-
вился: - На самом деле я имею 
в виду только финальную се-
рию. Из шести проведенных в 
ней матчей мне, как понимаете, 
приятно вспоминать только два. 
Те, которые мы выиграли. 

- Когда приняли решение об 
отъезде в НХЛ? 

- Как только начал общаться 
с московским клубом - сразу обо-
значил свою позицию. Мне пош-
ли на уступки. 

- Решение можно считать сто-
процентным? 

- С «Динамо» вопрос я решил. 
Так что да, сто процентов еду. 

Правда, в моей договоренности 
с бело-голубыми есть условие: 
если не пробьюсь в НХЛ, вернусь 
в Россию. 

- Это выяснится к ноябрю? 
- Раньше. Вот задрафтует ме-

ня какая-нибудь команда, пое-
ду в лагерь для новичков - и все 
станет понятно. 

- Симпатии есть? 
- Главное, чтобы в клубе ме-

ня ждали и рассчитывали на 
мою игру. Видели меня в пер-
вых двух звеньях основного со-
става. А не так чтобы отправили 
в низшие лиги. Иди, мол, снача-
ла там докажи. Хочу выступать 
только в НХЛ.
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- Вас удивило заявление Ничушкина?
- Нет, не удивило. Парень хочет 

попробовать свои силы в НХЛ, и мы 
с его агентом обо всем договорились. 
Валерий летом за океаном пройдет 
процедуру драфта, подпишет договор 
с каким-либо клубом, но если не прой-
дет в состав, вернется к нам. Все пра-
ва на него принадлежат московскому 
«Динамо».

Хотя лично я считаю, что ему рано-
вато ехать за океан. Надо бы еще год-
два здесь поиграть, обрасти мышца-
ми. Но раз уж Валера хочет отправить-
ся в Америку - пусть попробует. Мы не 
возражаем.

- Иными словами, никаких юридиче-
ских проблем нет?

- Никаких. Такая же ситуация у 
нас была с Леонидом Комаровым, 

который сейчас выступает за «То-
ронто».

- Говорят, предложение по поводу 
перехода Ничушкина в «Динамо» сде-
лал главный тренер.

- Нет, это была работа селекционной 
службы. Вообще мы все участвовали. И 
решение принимали коллегиально. 

- Контракт с «Динамо» у форварда 
расторгнут?

- Да. Иначе он не смог бы заклю-
чить контракт в НХЛ. 

- Хоккеист якобы обиделся на интер-
вью Олега Знарка, в котором тот ска-
зал, что молодому игроку еще надо за-
воевать место в основном составе, а 
пребывать в четвертом звене Валерию 
не хочется…

- Да нет у нас ни первого, ни третье-
го, ни четвертого звена! Есть команда, 

которая  каждый год добивается мак-
симального результата. К нам из Бала-
шихи пришел Алексей Сопин - и у него 
сразу все получилось. Это прерогати-
ва главного тренера - отправлять того 
или иного хоккеиста туда, куда он счи-
тает нужным. Общаюсь со Знарком не 
первый год и не скажу, что он кому-то 
не дает играть. 

Илья ЕЛИСЕЕВ

Игорь ЛАРИН

Сравнивать историю Ничушкина с историей 
Михаила Анисина, который, напомним, тоже 
не почувствовал душевного отношения со 

стороны «Динамо» и со скандалом ушел в другой 
клуб, не полностью корректно. При всей жесткости 
Олега Знарка и его умении постричь всех под одну 
гребенку вряд ли именно тренера «Динамо» можно 
назвать инициатором демарша юной звезды. Ско-
рее здесь речь идет об, увы, ставшей привычной 
для нашего хоккея и весьма банальной агентской 
игре.

Интрига в том, что импресарио 18-летнего хок-
кеиста, широко известный в узких кругах агент Марк 
Гандлер, считается одним из самых радикальных 
агентов, базирующихся на территории Нового Све-
та. Он предпочитает вести переговоры напролом, 

что не раз по обе стороны океана отражалось на 
карьерах многих его подопечных - от Алексея Яши-
на до Александра Семина. Похоже, теперь фирмен-
ные зигзаги обеспечены и самому прогрессирую-
щему юниору КХЛ. 

Не секрет, что инициатором покупки Ничушкина 
был президент московского клуба. В то же время за 
выстраивание отношений в коллективе (в коллекти-
ве с элементами блатного жанра, как то ли в шут-
ку, то ли всерьез говорил Анисин) отвечает сред-
нее руководство - гендиректор Андрей Сафронов 
и Знарок. Эти весьма своеобразные люди, кото-
рые второй год подряд стали чемпионами, а где-
то и духовными лидерами лиги, сразу решили по-
казать, кто в бело-голубом доме хозяин. И в харак-
терном для себя стиле сообщили, что авторитетов 
для них нет. Мол, каждый, включая новичка, в мя-
сорубочном Пинске на равных будет рубиться за 20 

мест в основном составе и никому, даже самым яр-
ким юниорам мира, эти места они не гарантируют. 

Понятно, что Ничушкин, уже успевший почувст-
вовать себя звездой и в «Проброс-шоу» на КХЛ-ТВ 
как-то позволивший себе не пообщаться в прямом 
эфире даже с президентом лиги, сразу закусил уди-
ла. Известный своей радикальностью агент в этом 
процессе только помог. Нашла коса на камень - как 
в борьбе за бело-голубой статус, так и за контракт-
ные деньги. И в такой ситуации сторона игрока ре-
шила наряду с динамовской синицей запустить в 
небо энхаэловского журавля. 

Думаю, пока речь идет скорее о шантаже чемпио-
на, о попытке его раскрутить на максимальные день-
ги. Ведь как только игрок выйдет на драфт НХЛ, а по-
том поймет, о каких суммах за океаном может вести 
речь, он будет обречен вернуться в бело-голубое цар-
ство. Пусть даже с таким жестким царем как Знарок. 

Так что пока можно подвести предварительные 
- и, увы, исключительно негативные итоги. «Трак-
тор» потерял хоккеиста, вокруг которого можно бы-
ло строить новую команду и воспитывать новое по-
коление болельщиков. «Динамо», несмотря на ста-
тус чемпиона, вновь влипло в историю и, возмож-
но, потеряло серьезные деньги (говорят, права на 
Ничушкина стоили 10 миллионов). Наконец, риску-
ет лишиться яркого игрока и КХЛ. Лига, рядом с ко-
торой уже не первый год работают агенты, которые 
стремятся исключительно к экспорту товара. И ко-
торые, наверное, заслуживают особенного отноше-
ния в российском хоккейном сообществе.

И все же будем надеяться, что все эти клубно-
агентские разборки не затянутся. После 3:8 в чет-
вертьфинале мирового первенства против США, 
согласитесь, у нас на золотом счету каждый Ни-
чушкин.

Форвард «Динамо» Валерий Ничушкин, 
обменянный этой весной из «Трактора» 

в столичный клуб, вчера заявил, что 
не намерен играть в форме бело-голубых
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московского «Динамо»
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ПРИЗЫ КХЛ 
СЕЗОНА-2012/13

САМОЙ РЕЗУЛЬТАТИВНОЙ 
КОМАНДЕ

Приз имени В.М. Боброва
СКА - 182 шайбы

ЛУЧШИЙ СНАЙПЕР 
Сергей МОЗЯКИН 

(«Металлург» Мг) - 35 шайб

ЛУЧШИЙ БОМБАРДИР 
Сергей МОЗЯКИН 
(«Металлург» Мг) - 

76 (35+41) очков

САМЫЙ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЙ 
ЗАЩИТНИК

Ренат МАМАШЕВ 
(«Нефтехимик») - 
42 (10+32) очка

ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР 
Олег ЗНАРОК («Динамо» М)

САМЫЙ ПОЛЕЗНЫЙ ИГРОК 
(за лучшие показатели 

«плюс/минус»)
Йонас ЭНЛУНД («Сибирь») - 

«плюс 27»

ДЖЕНТЛЬМЕН НА ЛЬДУ 
Кевин ДАЛЛМЭН (СКА)

Сергей МОЗЯКИН 
(«Металлург» Мг)

ЗА ВЕРНОСТЬ ХОККЕЮ 
Лучшему играющему 
ветерану-наставнику
Максим СОКОЛОВ 

(«Нефтехимик»)

СЕКУНДА
За самый быстрый гол

Микс ИНДРАШИС («Динамо» Р)
За самый поздний гол

Денис КАЗИОНОВ 
(«Северсталь»)

ЛУЧШИЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
КЛУБА

Приз имени В.Л. Сыча
Аркадий РОТЕНБЕРГ, 

президент ХК «Динамо» М

ЖЕЛЕЗНЫЙ ЧЕЛОВЕК 
Станислав ЧИСТОВ («Трактор»)

ЗОЛОТОЙ СВИСТОК 
Эдуард ОДИНЬШ, Рига

ЛУЧШИЙ НОВИЧОК 
Приз имени А. Черепанова

Валерий НИЧУШКИН 
(«Трактор»)

ЛУЧШАЯ ТРОЙКА 
Николай КУЛЕМИН, 
Евгений МАЛКИН, 
Сергей МОЗЯКИН 
(«Металлург» Мг)

ЛУЧШИЙ ВРАТАРЬ 
Александр ЕРЕМЕНКО 

(«Динамо» М)

ЗОЛОТАЯ КЛЮШКА 
Самому ценному игроку 
регулярного чемпионата

Сергей МОЗЯКИН 
(«Металлург» Мг)

ЗОЛОТОЙ ШЛЕМ 
Символическая сборная
Александр ЕРЕМЕНКО 

(«Динамо» М);
Илья НИКУЛИН («Ак Барс»), 

Илья ГОРОХОВ («Динамо» М);
Александр РАДУЛОВ 

(ЦСКА), Сергей МОЗЯКИН 
(«Металлург» Мг), Виктор 

ТИХОНОВ (СКА)

ЛУЧШИЙ ВРАЧ
Приз имени А. Зимина

Валерий КОНОВ («Динамо» М)

Окончание. Начало - стр. 1
Незадолго до торжественной 

церемонии коллеги, кстати, с 
улыбкой сочувствовали главно-
му тренеру «Динамо»: мол, куда 
теперь чемпион будет двигать-
ся без уезжающего за океан Ва-
лерия Ничушкина, купленного у 
«Трактора».

Многочисленные предста-
вители СМИ тем временем не 
отставали от юниора, ставше-
го главной медийной персоной 
последних недель и чуть позд-
нее получившего приз лучше-
го новичка сезона. По традиции 
праздничный вечер некоторые 
гости использовали по прямо-
му назначению. Агенты брали 
под руки генеральных менедже-
ров и о чем-то шептались в сто-
ронке. На прямые вопросы обе 
стороны уклончиво уходили от 
ответа. Зато торжественно обе-
щали, что в ближайшие неде-
ли взорвут несколько трансфер-
ных бомб.

 Хитом вечера стало появле-
ние в праздничной толпе оде-
тых в бикини двух с лишним 
десятков девушек. Тела юных 
красавиц, точнее, те места, 
где у приличного платья долж-
но находиться декольте, ока-
зались расписаны эмблемами 
всех команд - участников ли-
ги. Шуток по этому поводу со-
бравшиеся произнесли более 
чем достаточно. Вице-прези-
дент «Магнитки» Геннадий Ве-
личкин вежливо остановил 
длинноногую брюнетку, на гру-
ди которой красовался переку-
сывающий клюшку белый мед-
ведь, и указал направление, 
где надо искать гендиректора 
«Трактора» Владимира Кречи-
на. Вот этот человек, дескать, 
не обидит. И в Москву за ком-
пенсацию, как Ничушкина, не 
переведет.

В фойе стоял Кубок Гагари-
на, охраняемый парой дюжих 
молодцов в строгих костюмах. 
Желающих сфотографировать-
ся рядом с трофеем, любезно 
сданным на вечер в безвозмезд-

ную аренду руководством «Ди-
намо», оказалось немало.

Торжественная церемо-
ния, которую открывал Медве-
дев, сопровождалась зажига-
тельным танцем соблазнитель-
ных красавиц. «Почему девуш-
ки в такой форме? - спросил зал 
президент лиги. - Это означает 
только одно. В ближайшее вре-
мя зарплатные и прочие бюдже-
ты будут так же открыты». «Если 
клубы готовы оголять свои ведо-
мости в стиле этих дам, то на-
ши игроки еще нет», - шуткой 
на шутку ответил партнер Мед-
ведева по составу команды «Газ-
промэкспорт», глава профсоюза 
КХЛ Андрей Коваленко. 

Лучший тренер сезона Зна-
рок обаятельно улыбался со сце-
ны реплике Бориса Михайлова: 
«Приз троицу любит, Олег. Бери 
следующей весной еще один Ку-
бок Гагарина». Мозякин не в ка-
ждом матче совершает столько 
рейдов вперед-назад, как при-
шлось вчера по маршруту «кре-
сло - сцена». Бомбардирские, 
снайперские призы, «Золотая 
клюшка» российской лиги - уне-
сти все призы оказалось не под 
силу всей семье магнитогорско-
го лидера. Конкурировать с на-
падающим смог лишь вратарь 
- MVP Кубка Гагарина Алек-
сандр Еременко. Жаль только, 
что символическая пятерка се-
зона не получила наград в пол-
ном составе. Отсутствие на це-
ремонии Никулина и Радулова 
президент лиги прокомменти-
ровал так: «ЦСКА с «Ак Барсом» 
будут наказаны. Двумя способа-
ми. Во-первых - штрафом за до-
срочный выход из отпуска пе-
ред сезоном-2013. Нечего зара-
нее садиться на сборы. Во-вто-
рых - дисквалификацией нагре-
шивших хоккеистов». 

Улыбок да празднично-бан-
кетного настроения эта шут-
ка Александра Медведева всем 
участникам майского гала-ве-
чера только добавила.

Михаил ЗИСЛИС, 
Андрей КУЗНЕЦОВ

ХОККЕЙ КХЛ

КОВАЛЬЧУК НАЗВАЛ МОЗЯКИНА ЛУЧШИМ

Президент ФХР Владислав ТРЕТЬЯК 
и лучший вратарь сезона динамовец Александр ЕРЕМЕНКО.

Очаровательные девушки с эмблемами клубов КХЛ на груди - «фишка», 
которую гости оценили по достоинству.

Вчера. Москва. Герой вечера Сергей МОЗЯКИН шесть раз поднимался на сцену за индивидуальными призами.
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